

## Nuestros problemas

### El Arte en las Casas del Pueblo

Con aparente sentido de justicia se ha dicho que la acción social realizada en España por las organizaciones obreras que nacieron al calor del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores se ha caracterizado por su brusquedad, por su aspereza, por lo afilado y duro de las aristas que ha presentado en todo tiempo este movimiento frente a las sugerencias de armonía y pacificación social.

Decimos que con aparente, y no con verdadero, sentido de la justicia, y quisiéramos explicar esto en términos satisfactorios. Sería preciso que señaláramos una vez más los caracteres que la lucha social ha ofrecido en España desde los primeros tiempos, cuando el capitalismo español era una fuerza cerrada a toda innovación, hostil a todo movimiento de progreso y mejora de las condiciones de vida de los trabajadores.

Apareció entonces la organización obrera con un programa de avance social que en aquella época se consideraba como subversivo, y que ahora realmente patrocinan incluso los gobernantes de la más extrema derecha.

Todo se les negaba a los trabajadores, y, aun conduciéndose dentro del espíritu de las leyes, era casi siempre la cárcel y otras medidas represivas las que se les oponían a sus legítimas demandas de mejoramiento.

Un grupo reducido de compañeros asumía la dirección del movimiento y desarrollaba extraordinaria actividad en múltiples puestos de trabajo y sacrificio para encauzar una organización que había de luchar también contra la ignorancia y la educación defectuosa de los trabajadores.

Labores oscuras, calladas, anónimas, de gran trabajo y de ningún lucimiento, llevaban a cabo los hombres aludidos, entre los cuales destacaban espíritus selectísimos como Pablo Iglesias y la legión de honor constituida por los veteranos del movimiento obrero.

Frente a sus más exquisitas y depuradas aficiones de amor al arte, en sus diversas manifestaciones de música, pintura, escultura, poesía, etcétera, había una realidad abrumadora de organización que absorbía la actividad del hombre más fuerte y más fervorosamente consagrado a la defensa de los ideales emancipadores del proletariado.

Se trata, pues, de un obispo mecánico a quien dieron por ejecutiva los católicos de allá y de aquí, pero que, por fortuna, goza de buena salud.

Y eso que alguno de estos apóstoles de la Iglesia ha sido cogido con las armas en la mano por las tropas del general Calles.

Por algo ha tenido que intervenir el papa, prohibiéndolo. Pero «El Debate» seguirá sin enterarse.

La contienda social se deslizaba en tonos de violencia, de encono, alentando muchas veces más el deseo de venganza que la humana cordialidad que debía presidir en toda sociedad que presuma de cristiana.

No se cultivaba el arte, lo delicado, lo exquisito, no por falta de deseos, sino porque era materialmente imposible. Sin embargo, para el observador atento no podían pasar inadvertidos atisbos interesantes en que se manifestaba el anhelo obrero de celebrar en las Casas del Pueblo veladas teatrales, con intervención de coros, orfeones, rondallas, orquestas y, sobre todo, se atendía a la obra educativa mediante la organización de conferencias y cursillos breves, en los que participaban generosamente profesores de la Universidad popular.

Torpedamente, a grandes rasgos, nos hemos referido a las circunstancias que hace un cuarto de siglo impidieron casi en absoluto que el arte tuviera decoroso cobijo en los domicilios sociales de los trabajadores.

Evidentemente, los tiempos han cambiado, y es bien ostensible el enorme progreso alcanzado por la organización obrera, merced a lo cual han mejorado prodigiosamente las condiciones de vida del proletariado.

Disponemos ahora de Casas del Pueblo en distintas regiones de España, que son verdaderos palacios, superiores en solidez y capacidad a muchos de los que habitan familias aristocráticas. No escasean tampoco en nuestros Centros sociales las notas de buen gusto, que tienen su expresión en las artes plásticas, y se ha hecho la instalación de las bibliotecas en condiciones de verdadero confort para hacer agradable la estancia a los lectores.

Podemos considerarnos satisfechos con esto? No; en modo alguno. Necesitamos, cada día más, que las Casas del Pueblo sean focos de cultura y de arte, que den audividad, armonía y belleza a nuestros actos, para que éstos susciten la simpatía de todas las clases sociales y sean atractivos y sugestivos, con emotividad bastante para que a ellos concurran complacidos los niños y las mujeres. Sobre todo, las mujeres es menester que encuentren en las Casas del Pueblo sugerencias de belleza y de espiritualidad para destruir la falsa leyenda de grosería con que nuestros adversarios han intentado presentar a la organización obrera.

Para valorar la inmensa importancia que tiene la intervención continua de las mujeres en las Casas del Pueblo, bastaría con que nos fijásemos en que si el clericalismo conserva todavía alguna influencia en el espíritu de la mujer es precisamente por el aparato de pompa y magnificencia que despliega en las funciones del culto, a base de la intervención de elementos musicales, cantores y oradores, dentro del ambiente suntuoso que en el orden arquitectónico y decorativo ofrecen las grandes iglesias y catedrales.

No basta, pues, la grandeza y el sentimiento de justicia en que se inspiran los ideales socialistas para atraer a las mujeres y a los niños a las Casas del Pueblo. Es preciso que los elementos directivos de las organizaciones obreras reflexionen acerca de la necesidad imprescindible de dar impulso a los orfeones, cuadros artísticos teatrales, orquestas y rondallas, para que estos elementos artísticos alcancen vida pujante, aportando la ayuda económica al desenvolvimiento de los citados organismos, cuya intervención en las reuniones obreras daría a éstas realce y atractivo en proporciones que habrían de ser altamente benéficas para el máximo desarrollo del movimiento sindical y socialista.

En este sentido lo que se está haciendo en Madrid por la Asociación Artístico-Socialista nos parece que debe ser acogido con calurosa simpatía, hasta lograr que por el esfuerzo de todos, y dando noble empleo a la afición y al entusiasmo que por el Arte sienten principalmente los jóvenes, podamos contar en España con organizaciones artísticas semejantes a las que son motivo de orgullo para las fuerzas sindicales y socialistas de Europa.

## Asteriscos

Música de café

Otra vez Míoch, Nastasia y Vera... Rusas auténticas. Ignoramos si fueron princesas. El programa que anuncia sus conciertos no lo dice. Estos conciertos se celebran en un modesto café provinciano. No importa cual. Unos carteles piden silencio al público, formado exclusivamente por los parroquianos habituales y algunos otros, como el cronista, accidentales. Míoch, Nastasia y Vera han comenzado su trabajo. La música es, como para paladar de café, holgada, fácil, sencillota. Lo mejor conocido entre lo conocido: La verbena de la Paloma, etcétera; sólo en el último concierto, Míoch, Nastasia y Vera prometen mayores esfuerzos: Fallo, Brodini, Korsakov, Wagner... Pero ahora no nos importa la música de estas muchachas. Hay, digámoslo a la ligera, cierta grata vivacidad en el piano, un discreto tono apasionado en el violín y una pastosidad animosa en el contrabajo. Mediocridad, en suma. Si se oyen aplausos, son de cortesía y de sorpresa. El parroquiano es cortés con estas tres trabajadoras. Trabajadoras, no rectificamos. La música no es para ellas una fricción, ferroz desinterésado; con ella ganan su pan. En su educación, los días lejanos del Conservatorio, es lo seguro que ambicionasen mejor retribución que estas palmas corteses. «Somos—nos decía un buen músico bilbaíno—trabajadores a quienes se nos exige un esfuerzo desapoderado. Hasta para animar un café necesitamos de una disciplina constante. Y nadie estudia con gana por dinero. El buen reclamo para el estudio lo hace la gloria.» Estas muchachas rusas hacen tiempo que perdieron esa ilusión. ¡La gloria! ¡Bah! ¿Quién sueña con ella cuando se tiene que resolver el problema urgente de cada día? Nosotros las conocimos en este café provinciano. Y notamos cómo cada parroquiano, a quien intuitivamente se le pide silencio, ensaya una mirada de conquistador.

El café español difícilmente conoce los diálogos de la pasión mediterránea. Se conforma con las anécdotas políticas, y cuando carece de ellas, recurre a otras más perversas. La presencia de estas tres mujeres, vestidas al uso, esto es, con poca ropa, obliga a la conversación. Preocupada el brazo, y no el codo; la cara, y no el pelo; la pantorrilla, y no el contrabajo. La música es lo de menos; lo importante es que la hacen tres mujeres, y aun cuando sus atractivos no son muchos, la circunstancia de no haber más mujeres que ellas en el café las hace codiciables. Cada parroquiano formula su comentario. Puede el lector suponerlo.

Música de café, Míoch, Nastasia y Vera se esfuerzan inútilmente. Nunca conseguirán ver repetido el mito de Orfeo. Su música no tiene el don de aplacar a las fieras, y por donde vagan, con la carga de sus ilusiones y quebrantos, se sentirán observadas por unos hombres codiciosos, no de su arte, sino de cosas menos íricas. Ellas deben de notarlo, y, en el fondo, esa será la mayor angustia de su fracaso. No saber, con su arte, hacer olvidar que son mujeres.

Más declaraciones de MacDonald. LONDRES, 5.—Continúa la campaña laborista contra la intervención militar en China.

En un mitin celebrado en Sandfields, nuestro camarada MacDonald ha vuelto a declarar que la cosa que más puede poner en riesgo la vida de los ingleses en China es enviar allí tropas.

Afirmó que tan sólo pensando en las mujeres y niños británicos en China debiera adoptarse una actitud pacificadora.

Opinión de Purcell. El diputado laborista Purcell, peyorando en Cinderford, ha dicho que jamás ha estado Inglaterra en una situación tan peligrosa. Pidió la retirada de las tropas que hay en China.

Debe dejarse a los chinos que se emancipen ya sí mismos.

Desde el día que nacemos, entre curas nos hallamos; no hay cosa que más fastidie ni que más cierta tengamos.

## Palabras de Thomas.

En una alocución dirigida a los ferroviarios en Reading, dijo Thomas que el Gobierno debía cumplir las palabras sensatas de Austen Chamberlain y no enviar tropas. Los laboristas apoyarán al Gobierno si éste va por el camino de la paz.

Una misión sangrienta. Elena Wilkinson ha dirigido la palabra al pueblo de Aldershart. Dijo que la sangrienta misión confiada a las fuerzas expedicionarias no es para proteger a los súbditos británicos en China, sino para proteger a los explotadores de los trabajadores indígenas.

El alcalde de la ciudad, camarada Arram, ejerció la política oficial hacia China.

Agradecimiento chino. La Liga Nacionalista China de Vancouver ha cablegrafado al Partido Laborista agradeciéndole «su simpática actitud ante la actual crisis en China».

Evidentemente, sabemos demasiado poco de los pueblos del Asia. De pequeños, cuando jugábamos a las prendas, solíamos decir que venía de China un barco cargado de naranjas; alguna vez variaba el cargamento; lo que no variaba nunca era la procedencia. Los navíos traían siempre la misma ruta, trazada sobre la cresta de las olas. La razón de que estos barcos de nuestros ensueños vinieran de China y no de otra parte debe buscarse en la lejania. La China, para nuestros ojos de adolescente, era un país de leyenda, que se perdía entre las brumas de la perspectiva.

A lo sumo, conocíamos de ella la cristalería policromada y las filigranas de marfil. Lo demás quedaba en la penumbra de lo remoto.

La verdad es que tampoco ahora sabemos gran cosa sobre China. Si sabemos algo, no es porque los europeos hayamos buscado el acercamiento, sino porque los chinos soplan fuerte en el oído de Europa. Nuestras inquietudes, como siempre, marchan a la zaga de los sucesos; la curiosidad no suele avivarse sino cuando los hechos sacuden su pereza, y en igual medida que el alboroto que provocan. Observad en el caso de China: desde hace medio siglo venimos sujetando su independencia, sin que la queja de los oprimidos fuera bastante para alterar nuestro sosiego. El lamento llegaba tenuemente y se extinguía en el medio apacible de las Embajadas. Ha sido preciso el alzamiento para enfilar hacia allí nuestra mirada, distraída hasta ahora con los ademanes tremendos de un hércules de feria como Mussolini.

La civilización occidental me ha merecido siempre poco crédito. Entiéndase que hablo de civilización y no de cultura. Aunque me la doyen, no me sentiría propicio a una civilización que lleva como introductores la miseria, la dominación y la sífilis. Cuando decimos que vamos a civilizar un pueblo, debe entenderse que vamos a desolar un pueblo. Desolación y miseria es lo que hemos exportado a China. Mientras los exploradores de sotana y cruz alzada iban abriendo la senda de la captación, los exploradores de levita iban aprisionando la riqueza. ¡Oh admirable consorcio, que asegura por igual el poder temporal y el poder eterno! A su conjuero, el imperio asiático cedía dócilmente a la exigencia, y se obligaba en sucesivas concesiones. Un día, Inglaterra le arranca el privilegio de un trazado de ferrocarriles; otro día, Alemania se apropia la bahía de Kiaochéu, y viene luego Rusia, con nuevas peticiones; y le sigue Francia; y luego Bélgica; y luego el Japón... ¡Albricias! Quedaba abierto el surco civilizador. Lo que falta decir es que ese surco se ha empapado de sangre china, y que en él se concreta lo que la civilización europea puede dar de sí...

Cuando, en 1900, China protesta de que se invade su territorio, las naciones civilizadas y civilizadoras le imponen una contribución de 450 millones de taels, y las Empresas aumentan su volumen con mayor impunidad. Cierta que los obreros chinos trabajaban jornadas de dieciséis horas; exacto que los salarios se limitaban a la tasa de lo indispensable; evidente que el trabajo femenino y el trabajo infantil tenían preferencia por su baratura. Pero la sensibilidad no cuenta para nada en el orden de los negocios. Por entonces, las industrias europeas establecidas en China repartían a sus accionistas un dividendo de 400 por 100 sobre los beneficios...

«Paris bien vale una misa.» Los chinos, menos utilitarios que el rey de Francia, creían también que la civilización bien valía la pena del aprendizaje. Es ahora cuando comienzan a sospechar que el aprendizaje es demasiado fuerte para ser admitido. La experiencia, sin embargo, nunca es baldía; cuando menos, sirve para no equivocarse la trayectoria.

Manuel ALBAR

## Efemérides

Pedro Lavroff

6 de febrero de 1900.—Muere en París el escritor socialista ruso Pedro Lavroff. Había nacido en Melekhovo (gobierno de Pskov) el 2 de junio de 1823. Fue profesor en la Escuela de Artillería y tomó parte en la redacción del Diccionario Enciclopédico ruso en 1861. Afiliado a las Sociedades revolucionarias, y en 1866 fue deportado a Siberia, donde escribió sus Cartas históricas. Evadióse en 1870 y se trasladó a París, permaneciendo allí todo el período de la Commune e in-

gresando luego en la Primera Internacional. En 1873 publicó en Zurich una revista socialista en ruso, titulada «Adelante!». De allí se trasladó a Londres, donde conoció a Marx y a Engels, y luego volvió a París, del que fue expulsado en 1882 por haber organizado una Sociedad de socorros para auxiliar a los prisioneros y deportados rusos. Amnistiado a los pocos meses, regresó a París, comenzando a publicar El Mensajero de la Voluntad del Pueblo. De 1892 a 1896 contribuyó a la publicación de los Materiales para la historia del movimiento socialista ruso. La muerte le sorprendió cuando no llevaba escritos más que dos capítulos de su obra Ensayo sobre la historia del pensamiento en los tiempos modernos.

Por ayudar la fuga de Turati

LUGANO, 5.—Los italianos aquí residentes están ansiosos por la suerte que haya corrido Carlos Roselli y Francisco Parri, detenidos hace unas semanas por las autoridades fascistas.

Roselli era profesor de Economía en Génova y Perri fue uno de los directores de «El Corriere della Sera».

Al detenerlos se los condujo a Milán y luego a Savona, donde se les comunicó que habían sido condenados a cinco años de presidio por haber ayudado a Turati y a otros socialistas a huir de Italia.

Un radical como hay muchos

La cualidad de ser jurados obreros del Tribunal industrial nos ha dado ocasión para darnos cuenta del tiempo que hacía que el abogado don Rafael Salazar Alonso, afiliado al partido radical del señor Lerroux, no acudía a defender a los obreros que le encargaban sus asuntos para que se resolvieran en el Tribunal citado, comisionando de esta misión a su pasante.

Por eso nos sorprendió hace unos días, cuando se presentó nuestro flamante abogado a defender ante el Tribunal industrial a un patrono, dueño de una lechería, que había sido demandado por un dependiente suyo, reclamándole el pago de cinco mensualidades que le adeudaba por el trabajo realizado durante ese tiempo.

El señor Salazar Alonso se opuso, en nombre del patrono, a la demanda, alegando que el obrero había sido admitido en casa del susodicho patrono «por caridad», y por tanto no tenía derecho a percibir sueldo alguno.

Declaramos que el discurso del señor Salazar Alonso no nos convenció, porque no es admisible que un patrono pueda tener a una persona joven, en la plenitud de sus fuerzas, cinco meses, por caridad.

¿Es esto defendible? Por caridad se podrá tener a una persona un día, una semana o algo más, mientras encuentra ocupación; no cinco meses.

¿Por caridad tener un operario a quien se le pagaba con la comida y se le hacía dormir en la cuadra con las caballerías!

El veredicto fué, como era de esperar, de conformidad con las peticiones del obrero, a quien felicitamos.

Es un pequeño pleito que ha perdido el republicano señor Salazar Alonso, de quien ya sabemos que estaba más con los de arriba que con los de abajo.

¿Cuántos «radicales» hay de éstos!

La cuestión china

Divergencias angloamericanas. CANTON, 5.—Las autoridades norteamericanas de Shang-Hai han protestado contra la ocupación de edificios municipales, que tiene, por ello, carácter internacional, por la marina inglesa.

Esta ha acampado en el parque de Jersfield, en territorio propiamente chino, fuera de las concesiones.

Chen, enérgico. Chen, ministro cantoniano de Asuntos extranjeros, se mantiene en su actitud de no tratar con el enviado inglés, O'Malley, en tanto continúe el

## Carta de Bruselas

La situación política de Bélgica parece complicarse en estos días. Es indudable que los puntos de vista de los tres grandes partidos políticos (católico, liberal y Socialista) que forman actualmente el Gabinete no son idénticos en lo que se refiere a la acción gubernamental futura.

El Partido Socialista ha examinado la cuestión durante las últimas Navidades, en las reuniones celebradas en la Casa del Pueblo de Bruselas. En ellas quedó trazado un programa esquemático bastante moderado. Inmediatamente fué examinado por el Consejo general del Partido, que no ha introducido en él modificaciones esenciales. Actualmente está sometido a estudio de las Federaciones, que, al aceptarlo, se pronuncian por la continuación de la participación en el Gobierno, siempre, claro está, que este programa sea aceptado por los otros partidos, al menos en sus puntos más importantes. Las Federaciones que rechazan el programa se entenderá que son contrarias a la colaboración, sobre las bases en él contenidas. Pero, aun admitiendo que todas se pronuncien en favor de la participación ministerial, ello no significa que el Gobierno acepte la solución que proponemos. Falta, por consiguiente, el acuerdo con liberales y católicos.

Por lo que se refiere a los primeros, en una reunión que han celebrado la semana pasada, acordaron continuar prestando su concurso al Gobierno Gaspar sólo sobre la base de la declaración ministerial; es decir, limitando su acción a la reconstitución financiera del país.

Sin embargo, sabemos que algunos mandatarios liberales no eran hostiles a la realización de muchos puntos que figuran en el programa elaborado por el Partido Socialista, con la condición de que estos puntos no figuren en su programa gubernamental. Se trata solamente de una cuestión de fórmula. En otra reunión volverá a plantearse el asunto para decidir en definitiva la línea de conducta futura.

Por parte de los católicos conservadores, parece que las resistencias serán más firmes. La Federación de Asociaciones y Círculos católicos belgas, reunida hace ocho días en Bruselas, examinó largamente la situación política. Su presidente, Segers, en un largo discurso se mostró opuesto a las presiones socialistas, excepción hecha de la distribución de impuestos, siempre que esto no significue nuevas cargas para el país. Se pronunció terminantemente en contra de la sobretasa, proponiendo que fuera sustituida por otros impuestos. La asamblea se mostró de acuerdo con la opinión de su presidente, compartida también por otras personalidades clericales.

Por su parte, Carton de Wiart, ex ministro clerical, estima también que es preciso resistir a las proposiciones socialistas y preparar desde ahora las elecciones, que, según él, podrán celebrarse en fecha más próxima que la prevista por la Constitución.

No es la primera vez que en determinados medios católicos se prevé la eventualidad de una disolución de Cortes. Esto ocurre singularmente cuando se cree que el Partido Socialista teme unas elecciones. En todo caso, si estas ideas se convierten en realidad, será por la voluntad de los conservadores clericales negándose a aceptar el espíritu de parcialidad con que nuestro Partido elaboró los puntos reputados indispensables en el programa futuro del Gobierno.

Uno de los puntos más delicados es, indudablemente, el de la revisión de la sobretasa. El señor Houtard, ministro de Hacienda, ha entregado a la mesa de la Cámara un proyecto que no satisface a los grupos parlamentarios socialistas. El reajuste que se propone en este proyecto favorece a los grandes industriales, a juicio de los socialistas. Por otra parte, estiman esos grupos que el Gobierno actual no tiene autoridad para presentar un proyecto de esa importancia, siendo el mismo quien en su declaración ministerial limitó su campo de acción.

No somos intransigentes. Estimamos que el reajuste de la sobretasa se impone por lo mismo que este impuesto fué creado en época en que el franco belga alcanzaba altas cotizaciones. Pero queremos que ese ajuste se haga con el mismo espíritu democrático que presidió la elaboración de la ley de impuesto sobre la renta, y no con el espíritu conservador y egoísta preconizado por toda la prensa burguesa.

Así están las cosas en la hora presente. ¿Se complicarán, o, por el contrario, surgirá un acuerdo? No queremos actuar de profetas.

Juan PATOU

Las PAGINAS DE ESTE NUMERO HAN SIDO REVISADAS POR LA CENSURA

## VIÑETA

Europa y China

Evidentemente, sabemos demasiado poco de los pueblos del Asia. De pequeños, cuando jugábamos a las prendas, solíamos decir que venía de China un barco cargado de naranjas; alguna vez variaba el cargamento; lo que no variaba nunca era la procedencia. Los navíos traían siempre la misma ruta, trazada sobre la cresta de las olas. La razón de que estos barcos de nuestros ensueños vinieran de China y no de otra parte debe buscarse en la lejania. La China, para nuestros ojos de adolescente, era un país de leyenda, que se perdía entre las brumas de la perspectiva.

A lo sumo, conocíamos de ella la cristalería policromada y las filigranas de marfil. Lo demás quedaba en la penumbra de lo remoto.

La verdad es que tampoco ahora sabemos gran cosa sobre China. Si sabemos algo, no es porque los europeos hayamos buscado el acercamiento, sino porque los chinos soplan fuerte en el oído de Europa. Nuestras inquietudes, como siempre, marchan a la zaga de los sucesos; la curiosidad no suele avivarse sino cuando los hechos sacuden su pereza, y en igual medida que el alboroto que provocan. Observad en el caso de China: desde hace medio siglo venimos sujetando su independencia, sin que la queja de los oprimidos fuera bastante para alterar nuestro sosiego. El lamento llegaba tenuemente y se extinguía en el medio apacible de las Embajadas. Ha sido preciso el alzamiento para enfilar hacia allí nuestra mirada, distraída hasta ahora con los ademanes tremendos de un hércules de feria como Mussolini.

La civilización occidental me ha merecido siempre poco crédito. Entiéndase que hablo de civilización y no de cultura. Aunque me la doyen, no me sentiría propicio a una civilización que lleva como introductores la miseria, la dominación y la sífilis. Cuando decimos que vamos a civilizar un pueblo, debe entenderse que vamos a desolar un pueblo. Desolación y miseria es lo que hemos exportado a China. Mientras los exploradores de sotana y cruz alzada iban abriendo la senda de la captación, los exploradores de levita iban aprisionando la riqueza. ¡Oh admirable consorcio, que asegura por igual el poder temporal y el poder eterno! A su conjuero, el imperio asiático cedía dócilmente a la exigencia, y se obligaba en sucesivas concesiones. Un día, Inglaterra le arranca el privilegio de un trazado de ferrocarriles; otro día, Alemania se apropia la bahía de Kiaochéu, y viene luego Rusia, con nuevas peticiones; y le sigue Francia; y luego Bélgica; y luego el Japón... ¡Albricias! Quedaba abierto el surco civilizador. Lo que falta decir es que ese surco se ha empapado de sangre china, y que en él se concreta lo que la civilización europea puede dar de sí...

Cuando, en 1900, China protesta de que se invade su territorio, las naciones civilizadas y civilizadoras le imponen una contribución de 450 millones de taels, y las Empresas aumentan su volumen con mayor impunidad. Cierta que los obreros chinos trabajaban jornadas de dieciséis horas; exacto que los salarios se limitaban a la tasa de lo indispensable; evidente que el trabajo femenino y el trabajo infantil tenían preferencia por su baratura. Pero la sensibilidad no cuenta para nada en el orden de los negocios. Por entonces, las industrias europeas establecidas en China repartían a sus accionistas un dividendo de 400 por 100 sobre los beneficios...

«Paris bien vale una misa.» Los chinos, menos utilitarios que el rey de Francia, creían también que la civilización bien valía la pena del aprendizaje. Es ahora cuando comienzan a sospechar que el aprendizaje es demasiado fuerte para ser admitido. La experiencia, sin embargo, nunca es baldía; cuando menos, sirve para no equivocarse la trayectoria.

Manuel ALBAR

## desembarco de tropas británicas en Shang-Hai.

Como se sabe, Wellington Koo, el ministro de Negocios extranjeros de Argos. Cuando llegue, la flota aérea inglesa se compondrá de ochenta potentes aeroplanos.

Aeroplanos a China. LONDRES, 5.—Ha zarpado de Portsmouth el buque portaaviones «Argos». Cuando llegue, la flota aérea inglesa se compondrá de ochenta potentes aeroplanos.

Frescura comunista

NUEVA YORK, 5.—La Comisión especial que investiga las cuentas de la huelga de los obreros peleteros no encuentra justificantes del gasto de 51.156 dólares (unas 310.000 pesetas).

Los comunistas que antes dirigían el gremio no dan más explicaciones sino que se emplearon en sobornar a la policía.

Presentan como testimonio el del abogado Goodman, fallecido.

Los obreros del ramo se han indignado ante este caso de cinismo.

Los viejos políticos quieren ser académicos

Cuatro viejos políticos—entre los cuales dos presumen de jóvenes, aunque a nosotros se nos antojan de espíritu fosilizado—: los señores López Muñoz, Gimeno, Alcalá Zamora y Goicoechea, aspiran, según parece, a ocupar puestos en la Academia Española, en competencia con el profesor Altamira y con los eminentes literatos Pérez de Ayala y Marquina.

Dejando a un lado al señor Goicoechea—«la linda jardinera», según él mismo se denominó, que estuvo enganchada al coche motor del señor Maura—, tan cursi como reaccionario, que seguramente estará inconsolable por no poder lucir su esbelto talle en el Parlamento, donde se le comían con los ojos las damas de las tribunas, tenemos al funesto político romanista señor Gimeno, cuya profesión de médico le dió, por lo visto, aptitudes especiales para regentar el ministerio de Marina, y como digno colega y conreligionario, ya que con el conde de Romanones hizo también carrera política, al señor don Niceto Alcalá Zamora, el bizarro ex ministro de la Guerra, y más conocido por su fama de cacique en Villacarrillo.

Este «joven» prohombre, cuya elocuencia se desbordaba en chorros de palabras inagotables e inaguantables por su latitud y vacuidad, es ahora uno de los candidatos más fervorosamente enamorados de un sillón en la Academia.

Requerido por un redactor del «Heraldo», ha confesado el gusto con que sería académico, expresándose así:

«—Sí, en efecto, soy candidato a académico. Era yo el único que se presentaba cuando se publicó el decreto para proveer la vacante del señor Saralegui. Si hay ahora algún aspirante más, no lo sé...»

«—Ofrece, pues, para usted algún aliciente eso de ser académico?»

«—¡Hombre, qué pregunta! El aliciente que para mí ofrecen todos los cargos.»

«—¿Y es?»

«—Trabajar. Yo nunca he tenido sinecuras. Cuando fui vocal del Consejo de Estado trabajé más que cuando fui oficial. De ministro, en mi profesión de abogado, siempre he trabajado...»

Estamos seguros de que, por modestia, sin duda, el señor Alcalá Zamora no ha enumerado los infinitos cargos que en la política española y en sus aledaños habrá ejercido, y entre los cuales estima que no hubo ninguna sinecura. Todo es opinable, y con la elocuencia de Alcalá Zamora, ¿qué causa no podrá defenderse? Es posible que este viejo político andaluz se considere con más méritos que los señores López Muñoz, Marquina y Pérez de Ayala. Porque a quien ha sido romanista todo le está permitido.

Voto de confianza al Gobierno alemán

BERLIN, 5.—El voto de confianza presentado en el Reichstag por los partidos gubernamentales ha sido apoyado por 235 diputados, contra 174 y 18 abstenciones.

Es ésta una mayoría muy precaria (el grupo parlamentario socialista se compone de 135 miembros), y no hace muy estable la vida del Gobierno.

Tom Shaw, enfermo

CALCUTA, 4.—El diputado laborista Tom Shaw, ex ministro del Trabajo en el Gabinete MacDonald, y su hija, han sido hospitalizados en ésta. Padece disentería.

Nuestro camarada forma parte de una Comisión textil europea que ha venido a estudiar las condiciones en que se trabaja en la India y en el Japón.

El visado de los pasaportes

PARIS, 5.—El Gobierno francés ha declarado que el restablecimiento del visado de pasaportes no tiene por objeto suscitar dificultades al turismo ni al comercio, sino proteger la mano de obra francesa mientras dure la actual crisis de trabajo.

## COSAS DE ESPAÑA



Desde el día que nacemos, entre curas nos hallamos; no hay cosa que más fastidie ni que más cierta tengamos.

Manuel ALBAR

# La constitución de Comités paritarios

**Los Comités de la Prensa.**  
Ayer a medio día, en Madrid, en el despacho del subdirector de Trabajo del Ministerio, se verificó el escrutinio de la elección de vocales del Comité paritario interlocal de la prensa de Madrid.

En la presidencia estaba el señor Gómez Cano, auxiliado por los señores Zamaca y Suasi y el delegado de Trabajo señor Pérez Rojas.

Fueron proclamadas por unanimidad y sin protestas las candidaturas patronal y obrera que habían presentado las representaciones respectivas.

En la Delegación regional de Trabajo de Barcelona se verificó también el escrutinio de la votación para formar el Comité paritario de la prensa de Cataluña y Baleares.

La proclamación fue hecha sin protesta alguna de las candidaturas presentadas por periodistas y Empleados.

**Circular del ministerio de Trabajo.**  
En el ministerio han facilitado la siguiente nota, dirigida a las entidades profesionales de patronos y obreros:

«La Dirección general de Trabajo y Acción Social, en vista de las muchas consultas que en ella se reciben respecto a los trámites que son necesarios para llegar a la constitución de los Comités paritarios respectivos, hace públicos los siguientes extremos:

Conviene, a los efectos del oportuno informe de la Comisión intermedia patronal y obrera que estén conformes con constituir un Comité de Corporaciones, que las Asociaciones paritarias dirijan al ministerio directamente, o por conducto del delegado regional de Trabajo respectivo, una solicitud firmada por el presidente y secretario de la Asociación respectiva, en la que manifiesten el deseo de que se lleven a cabo los trámites preparatorios para llegar a la formación del Comité, acompañando a dicha solicitud un ejemplar del estatuto o reglamento.

Las Asociaciones patronales y obreras que deseen constituir un Comité paritario en su oficio o profesión respectiva, que no hayan solicitado ya con anterioridad al 15 de noviembre de 1926 la inscripción en el Censo electoral social del ministerio de Trabajo, deberán hacerlo antes de la elección de los Comités; pues sin este requisito no podrán intervenir en la elección ni designación de los vocales de su clase cada uno de los organismos que se constituyan.

A tal efecto han de remitir para llenar este trámite, así las patronales como las obreras, una solicitud o declaración, escrita en papel común, en la que consten las siguientes particularidades:

Denominación de la Asociación, nacionalidad, localidad y domicilio social, clase de industria o trabajo, fecha de la constitución de la Asociación, firma del presidente o del que haga sus veces y sello de la misma. Además, si son obreras, deberán acompañar un ejemplar de los estatutos, certificación del Gobierno civil respectivo o justificación de su existencia legal y la lista de socios de que conste, y si son patronales, un ejemplar de los estatutos, lista de socios, cuando sean Asociaciones patronales formadas conforme a la ley de Asociaciones, así como el número de obreros que emplea, y certificado del gobernador civil o justificación de su existencia legal, y si son Asociaciones civiles o Compañías mercantiles que ocupen más de cien obreros, un ejemplar de los estatutos, y certificación del registro mercantil, o en su defecto, certificación expedida por el director o representante legal de la entidad, haciendo constar bajo su responsabilidad los datos relativos a la inscripción en el mencionado Registro, declarando que ésta continúa existiendo en el día de la fecha en la que se solicita la inscripción.

No podrá constituirse ningún Comité paritario, ni el delegado regional autorizar su funcionamiento, sino en virtud de real orden dictada por el ministerio de Trabajo, y cuando sean cumplidos los trámites preliminares señalados en el decreto-ley de 26 de noviembre de 1926, sobre todo la convocatoria de la «Gaceta de Madrid» y en el «Boletín Oficial» de la provincia, a las Asociaciones patronales y obreras a las cuales pueda afectar el Comité.

**La inscripción en el Censo.**  
En la «Gaceta» de ayer se ha publicado un real orden, en que se dice lo siguiente:  
«Vistas las solicitudes de constitución de Comités paritarios, en diver-

sas localidades de las provincias de Madrid, Alicante, Barcelona, Burgos, Castellón, Cáceres, Guadalajara, Guipúzcoa, Huesca, León, Orense, Oviedo, Palencia, Pamplona, Pontevedra, Salamanca, Santander, Sevilla, Valladolid, Vitoria, Valencia, Vizcaya, Zamora y Zaragoza, relativas a las industrias que a continuación se expresan:

Grupo 4.º Metales, Valencia.  
Grupo 5.º Materiales de construcción (azulejos), de Manises; Canteros, Vigo.  
Grupo 6.º Carpintería, Pamplona.  
Grupo 7.º Industrias textiles: Castellón, Valencia y Boacairente.  
Grupo 10. Juguetería, Valencia.  
Grupo 12. Artes Gráficas, Valencia.  
Grupo 13. Pielés y cueros, Valencia.  
Grupo 14. Panadería, Madrid.  
Grupo 23. Apartados a y b.—Industria hotelera: Madrid, Valladolid, Alicante, Avilés, Alcoy, Burgos, Salamanca, Béjar, Bilbao, Castellón, Guadalajara, Huesca, León, Alicante, Orihuela, Orense, Sevilla, San Sebastián, Santander, Pontevedra, Palencia, Cáceres, Plasencia, Vitoria, Zamora, Zaragoza y Matagorda.  
Grupo 24. Peluquería, Madrid.

Su majestad el rey se ha servido disponer:

1.º Para que en su día pueda proceder a la elección de dichos organismos, de acuerdo con la disposición transitoria quinta del decreto-ley de 26 de noviembre de 1926, y el informe de la Comisión intermedia de Corporaciones, se abra un plazo de veinte días, a contar desde la fecha de la publicación de esta real orden en la «Gaceta de Madrid», a los efectos de la inscripción en el Censo electoral social de este ministerio de las Sociedades patronales y obreras a quienes pueda afectar la constitución de dichos Comités y que aún no hubiesen solicitado tal inscripción; debiendo cumplimentar, al dirigirse a este ministerio, los siguientes requisitos:

- Denominación de la Sociedad.
- Nacionalidad.
- Localidad y domicilio social.
- Clase de industria o trabajo.
- Fecha de la constitución de la Sociedad.
- Número de socios de que consta.
- Firma del presidente de la Asociación o del que haga sus veces, y sello de la misma.
- Las Sociedades obreras y patronales constituidas con arreglo a la ley de Asociaciones acompañarán a la petición de inscripción un ejemplar de los estatutos o reglamentos, una lista de socios y certificado del Gobierno civil o justificación de la existencia legal de la Sociedad. Además, las Sociedades patronales de todo género enviarán declaración del número de obreros que emplean. Las Sociedades civiles y Compañías mercantiles que ocupen más de cien obreros deberán acreditar su existencia legal mediante certificación de hallarse inscritas en el Registro Mercantil o, en su defecto, certificación expedida por el director o representante legal de la entidad, haciendo constar bajo su responsabilidad los datos relativos a la inscripción en el mencionado Registro, declarando que ésta continúa existiendo en el día de la fecha de la solicitud.

2.º Que por los gobernadores civiles de las indicadas provincias se disponga la inscripción inmediata de esta real orden en el «Boletín Oficial» de la provincia, para que llegue a conocimiento de las personas y entidades interesadas.

**Labor cultural**  
TURON, 4.—En la Casa del Pueblo ha explicado una interesante conferencia el reputado doctor en Cirugía y Medicina don Francisco García Díaz, del Hospital Provincial de Oviedo. Disertó acerca del tema «Tuberculosos y desarrollo de la tuberculosis».

Empezó su peroración el culto doctor diciendo que había escogido este tema por ser estas enfermedades de las más desarrolladas y frecuentes entre los trabajadores. De tuberculosis están afectados muchos órganos del cuerpo humano. Esta afección es susceptible de curar. Se necesita un gran cuidado, tanto del médico como del paciente. Hay que hacer una distinción entre los niños y personas mayores. Estos casos en los niños, se curan un 95 por 100; en cambio, en las personas adultas, la cura es más difícil, y ella no suele ser definitiva: siempre quedan restos, resentimientos; viene una recaída por cualquier causa, y la dolencia se reproduce con caracteres más alarmantes.

Dice que los baños de sol son un buen elemento para curar estas dolencias. Cita a dos eminencias médicas de Suiza que fueron, según el conferenciante, las que se dedicaron con gran atención a estudiar esta desastrosa enfermedad que tantos daños causa a las personas. Los baños de

sol tienen su inconveniente: es según los climas de cada región.

La acción del Sol es capaz, si se toman bien, de curar un tumor blanco de un niño; pero es difícil curar a una persona mayor; puede, sí, aliviarse para que pueda ir viviendo unos años más.

Habla de los rayos rojos y ultravioleta, de su influencia en el tratamiento de los pacientes.

Los baños de sol hay que tomarlos en campo libre. Dice que Finsen fue uno de los primeros sabios que estudió y puso en práctica los rayos ultravioleta para la cura de los tumores tuberculosos. Otro suizo fue el inventor de la lámpara de mercurio que se llama lámpara de cuarzo, que recoge las radiaciones solares ultravioleta.

Cita a un cirujano alemán, que prefiere los rayos rojos e infrarrojos.

Los tumores blancos son difíciles de curar; por regla general no curan hasta los dos años, y los hay que duran más.

Es muy frecuente que el enfermo regate el tiempo al médico, recayendo de nuevo y presentándose al médico en condiciones dolorosas.

A quien afirma que esta enfermedad se cura en menos tiempo del que se indica, se le puede llamar un charlatán.

Habla de las malas condiciones en que se hallan los hospitales, que son un gran inconveniente para atender bien a los pacientes de esta enfermedad. Habla de los vendajes de escayola, y dice que son muy contrarios a ellos muchos de los propios enfermos, y afirma son de resultados positivos.

La inmovilización de los miembros afectados por los tumores blancos es indispensable; cuanto más tiempo, mejor.

Cita el caso de los puntos de fuego para influir en un tumor muy desarrollado para que retrase su desarrollo; a pesar de ello, este tratamiento no es aconsejable.

Cita casos de operaciones quirúrgicas que él hizo en sanatorios y en el hospital, empleando varios tratamientos, con arreglo a las investigaciones modernas que va enseñando la ciencia médica, y los resultados y las enseñanzas que de ellos sacó; la acción del médico es muy delicada; no tiene, no puede tener afirmaciones absolutas, ni es como las matemáticas.

Termina su elocuente disertación el joven doctor diciendo que también se usan los rayos X; pero que no son de resultado práctico alguno.

Al terminar fue muy aplaudido.—Cándido Barbón.

**EN LA UNIVERSIDAD CENTRAL**  
**Recital musical**  
Ayer tarde se verificó el concierto organizado por las brósas Asociaciones profesionales de Ciencias y Derecho, concierto que estuvo a cargo del eminente pianista Javier Alonso, joven de brillante carrera de composición y armonía, que con sus dedos prodigiosos sobre las teclas de un piano, ejecutó un programa selecto, limpio de ejecución y en todo instante interesante; pues las obras de la primera parte eran de Granados, Albéniz y Falla—no hace falta ponderar a nuestros prestigiosos maestros compositores, ya que oyendo su música se gana su mejor elogio—, y la segunda parte del programa, constituida por autores extranjeros, tales como Chopin, Liszt, Schumann, Chopin y Liszt, nombres estos los últimos que en música significan romanticismo, gran sensibilidad e impresión—caso Chopin—; fantasía y fuego—idem del húngaro Liszt.—

En fin, una inolvidable tarde que proporcionaron al numeroso público que asistió al recital los jóvenes estudiantes de las mencionadas Asociaciones, así como al cronista uno de los placeres por que más fervor y predilección siente.

En una palabra: el concierto fue un éxito—un éxito hay que decir—, tanto de sus organizadores como del distinguido pianista Javier Alonso, pues en todas las composiciones que ejecutó—creemos que fueron once, muchas de ellas repetidas—escuchó prolongados y merecidos aplausos.

**Se ha encontrado, por fin! La manera de curar el asma**  
Un médico de fama mundial lo demostrará a todos los pacientes de Madrid

El doctor Rodolfo Schiffmann anuncia que serán distribuidas muestras gratuitas de su célebre Asthmador polvo y sus Cigarrillos Asthmador (estos últimos en tubos de aluminio para el bolsillo) durante el día de mañana o mientras duren las existencias, por los farmacéuticos de todas las ciudades de España, a quienes sufran de asma, y deseen conocer este remedio. Más de seis mil farmacias han recibido muestras gratuitas con el único objeto de dar a conocer a todos sus clientes aquejados de asma y que no hayan probado todavía estas preparaciones sus rápidos y maravillosos efectos. El doctor Schiffmann invita a todos los que sufren de asma, bronquitis o dificultades en la respiración a que se dirijan al farmacéutico más próximo o que más les convenga, pidiendo una muestra gratuita, y en particular a aquellos asmáticos que hasta ahora han buscado, sin resultado satisfactorio, un alivio en otros remedios o tratamientos. Por violento que sea el caso, el Asthmador, o los Cigarrillos Asthmador, proporcionan alivio positivo casi inmediato, en general a los diez o quince segundos, y con toda seguridad dentro de otros tantos minutos, como lo demostrará la muestra gratuita.

El doctor Schiffmann cree, en efecto, que ésta es la única manera de poder dar fe de las virtudes curativas de sus remedios y vencer la duda de los escépticos. Cuanto más violento, grave y desesperado sea el caso, tanto más apreciados y sorprendentes resultarán los efectos obtenidos por los pacientes después del primer ensayo con estas dos preparaciones. Las personas que por cualquier motivo no puedan obtener muestra gratuita de la farmacia local, se les remitirá una muestra gratuita, si indican por carta su nombre y dirección escribiendo al doctor Schiffmann, en los Laboratorios Viñas, Claris, 71, BARCELONA.

## Deportes

### La Unión venció ayer al Athletic

Más que los puntos del encuentro, ayer perdió el subcampeón del Centro hasta hoy (pues de seguir esa táctica absurda de no presentar en ningún partido el mismo equipo, creemos no llegará a representar nuevamente a la región en la lucha final para el campeonato de España), debió de darle la actitud del público, que a fuerza de juego logró atraerle hacia él, y que al ver que nuevamente vuelve a las andadas, parece pesareso de haberle animado.

Hasta el último momento confió el público en que el Athletic realizaría un esfuerzo para conseguir el triunfo, ya que el entusiasta equipo rojo llegó a agotarse, y con la táctica de no lanzar el balón fuerte, se expuso a contratiempo, que afortunadamente no sobrevino, por lo mal que jugó la línea de atacantes atléticos, en particular el trió interior.

Una hermosa tarde y una desastrosa entrada—se han convencido de su error los que organizaban el campeonato a cuatro vueltas?—y ni aún la posibilidad de una sorpresa hizo que la afición acudiese al Stadium Metropolitano; hemos presenciado ya tantos partidos tan escasos de interés, que no es de extrañar estas entradas tan bajas.

El Athletic se presenta sin Galdds, Burdiel, Argüelles y Triana, bajas muy sensibles, dada la altura en que nos encontramos y la serie de tropiezos que en la segunda vuelta tuvo el subcampeón.

Estas bajas se dejan sentir, por lo que la Unión, que justo será reconocer que practicó un mejor juego de conjunto que sus enemigos, llegó a dominar durante casi todo el primer tiempo.

Vió recompensados sus esfuerzos con dos tantos: el primero de ellos marcado por Alvaro a los dos minutos de juego, ante una mala jugada de la defensa atlética y la incesante de Sancho; el segundo, a los treinta minutos, por Carrasco, mientras duren las existencias, por los farmacéuticos de todas las ciudades de España, a quienes sufran de asma, y deseen conocer este remedio. Más de seis mil farmacias han recibido muestras gratuitas con el único objeto de dar a conocer a todos sus clientes aquejados de asma y que no hayan probado todavía estas preparaciones sus rápidos y maravillosos efectos. El doctor Schiffmann invita a todos los que sufren de asma, bronquitis o dificultades en la respiración a que se dirijan al farmacéutico más próximo o que más les convenga, pidiendo una muestra gratuita, y en particular a aquellos asmáticos que hasta ahora han buscado, sin resultado satisfactorio, un alivio en otros remedios o tratamientos. Por violento que sea el caso, el Asthmador, o los Cigarrillos Asthmador, proporcionan alivio positivo casi inmediato, en general a los diez o quince segundos, y con toda seguridad dentro de otros tantos minutos, como lo demostrará la muestra gratuita.

El doctor Schiffmann cree, en efecto, que ésta es la única manera de poder dar fe de las virtudes curativas de sus remedios y vencer la duda de los escépticos. Cuanto más violento, grave y desesperado sea el caso, tanto más apreciados y sorprendentes resultarán los efectos obtenidos por los pacientes después del primer ensayo con estas dos preparaciones. Las personas que por cualquier motivo no puedan obtener muestra gratuita de la farmacia local, se les remitirá una muestra gratuita, si indican por carta su nombre y dirección escribiendo al doctor Schiffmann, en los Laboratorios Viñas, Claris, 71, BARCELONA.

co, al aprovechar bien un pase de Aguirre; algunos creyeron ver que el delantero centro rojo estaba en offside al recibir el balón; no fue así; el que tuvo la culpa de este tanto fue el defensa Noriega, que hasta inclusive pudo haber falta antes de dejar a Carrasco fumar el tanto.

Momentos tuvo el Athletic para marcar; pero el gran desconcierto entre todos ellos, incluyendo a los extremos también en esta primera parte, dan como resultado que se llegue al final con el resultado de 2-0 a favor de la Unión.

En la segunda parte Tuduri pasa a la línea de ataque y Ugaldé a medio centro; el subcampeón impone un mayor dominio; pero el desacierto sigue, no obstante lo que decayó la Unión y el lesionado Zugazaga, pudiendo muy bien el Athletic marcar aprovechando los minutos que el buen defensor de la Unión estuvo fuera del campo. Los balones que le pasan a Luis Olaso siempre crean situaciones de peligro, y en una de las veces que éste centro, Tuduri marcó de cabeza el único tanto para su equipo.

En los contados avances de la Unión, Aguirre perdió una inmejorable ocasión de elevar el score; Sancho y Oliván, por este orden, hicieron dos magníficas paradas a tiros de Chales y Marín.

Los últimos cinco minutos de juego fueron de gran emoción; los atléticos buscan el empate, que no llega por el acierto unas veces de los defensores rojos y la imprecisión de los tiros de Tuduri, Paladini y Ortiz.

Cuando el árbitro pita el final, el balón era conducido por el lado izquierdo unionista.

Crueza estuvo desahogado en sus fallos, pero no parcial hacia ningún bando; anuló a ambos equipos un tanto: el de la Unión marcado por Carrasco y el del Athletic por Ortiz de la Torre; y en los off-sides estuvo desdichadísimo.

Como juego de conjunto, nos gustó más el de los vencedores, y de haber respondido mejor Juan Antonio, el resultado pudo ser mayor.

No culpen los atléticos a Sancho de esta derrota; con la defensa que se le puso delante estuvo toda la tarde vendido.

El subcampeón tal vez confió en el segundo tiempo, ese segundo tiempo del Athletic, que en el partido de ayer no llegó.

Los equipos estuvieron así formados:  
Vencedores: Oliván; Bris, Zugazaga; Sáez, Chales, Joaquín; Navarro, Aguirre, Carrasco, Alvaro, Juan Antonio.  
Vencidos: Sancho; Noriega, Olaso; Sarraz, Tuduri, Marín; Suárez, Ugaldé, Paladini, Ortiz de la Torre, Olaso.  
El Athletic trío cinco corners y la Unión, dos.—Aniceto García.

**LOS PARTIDOS DE HOY**  
**Ríoing-Gimnástica.**  
El partido de esta tarde, después del resultado de ayer, tiene un gran interés, pues el Racing tiene todavía probabilidades de ser subcampeón.

El encuentro se jugará en el campo racingista, dando principio a las tres y media de la tarde.

**Hogar Vasco-Nacional.**  
A las once en punto de la mañana, en el campo de la Unión, juegan estos dos equipos del grupo B, en que las fuerzas se encuentran muy equilibradas.

El vencedor disputará a la Deportiva Ferroviaria el título de campeón.

Arbitrará el colegiado madrileño señor Melcón.

Los equipos estarán así formados:  
Nacional: Picorelli; Higinió, Lafuente; Barquín, Lázaro, Moreno; Llorio, Santos, Priscio, Simón y Sancho.  
Hogar Vasco: Pedrín; Amat, Oficialdegui; Jesús, Lizundia, Laramendi; Medina, Comings, Lorente, Barinaga y Martín.

**Leyes y togas**  
**Testamentación.**  
Como existe la costumbre, entre los que profesan la religión católica, de presuponer que el recién nacido habrá de pertenecer a su comunión espiritual, para darle entrada en su Iglesia, a los pocos días de nacer le bautizan, y ya queda convertido de hecho en un miembro más de su comunidad, sin tener presente que el niño debe merecer todos nuestros respetos en cuanto a la dirección espiritual que cuando llegue a tener uso de razón quiera tomar, pues aunque comulgue en una religión que al que la profesa le parezca la verdadera por ser la suya, o porque, simplemente, se lo han hecho comprender sus mayores, o sin hacérselo comprender, se ha encontrado con que este problema espiritual se lo han dado resuelto de hecho, siguiendo una costumbre fanática de hacer algo porque lo hemos visto hacer, al tener un hijo se continúa con la costumbre sin te-

ner el debido respeto y consideración al derecho de un ser humano a opinar en una cuestión que requiere tan cuidadoso estudio y tan enorme trabajo comparativo como es la formación de un estado de conciencia comprensivo de la diversidad de doctrina filosófica y credos religiosos, para hacer la selección de lo que encuadre más conformemente con nuestra verdad, a nuestro juicio verdadero (y pase la redundancia), con nuestro propio esfuerzo adquirida y que nos inclina hacia la aceptación de una idea religiosa y de unos ritos con exclusión de los demás o hacia la no aceptación de religión alguna por haberse formado en nuestra conciencia una ideología filosófica que nos aparta, desechándolas a todas, de las diversas teogonías propugnadas y defendidas por los diversos pueblos y filósofos en diversos lugares y momentos históricos.

Y como cada persona natural tiene un perfectísimo derecho a cambiar de opinión religiosa, y conforme dice el refrán «de sabios es cambiar de parecer», máxime si ésta ha sido impuesta sin contar con el interés, y es sagrado el derecho de cada cual de sostener sus opiniones exteriorizándolas, y que el pensamiento y creencias de cada individuo sea respetado y cumplido nuestro deseo cuando no podemos manifiestarnos, corroborarlos y defenderlos como en el caso de muerte, y que valiéndose de ello elementos fanáticos tratan de tergiversar y tuerzan la expresión de nuestra última voluntad, por no estar patente y paladinamente demostrada en documento legal que la sostenga y ampare, y de aquí nuestro propósito de hoy de popularizar y difundir la doctrina legal y normas de derecho necesarias para hacer constar de un modo indubitable e indubitado nuestra postrera voluntad, ante el hecho seguro, pero incierto, de la muerte, y evitar así que el sepelio en un cementerio civil del cadáver de un ser humano que no pertenecía de facto a la religión católica por haber recibido las aguas bautismales resulta de derecho católico, no pudiéndose probar su verdadera religión, por el solo hecho inconcebible de que en un Estado proclamado católico (como si la persona jurídica Estado pudiera tener religión ante sí y por sí, dejando de relejar por tal modalidad la expresión de la totalidad de sus componentes) son católicos todos los que no hayan constatado una manifestación contraria, y para evitar así, repetimos, que puedan ser condenados los familiares por los Tribunales de justicia, a petición de fanáticos secuaces de la religión oficial, por haber respetado y cumplido la voluntad del finado en consideración al lugar en que deseaba fuesen sepultados sus restos mortales, de conformidad con un estado de conciencia religiosa manifestado repetidamente a los familiares, pero no hecho constar de un modo legal y conforme a derecho.

Así, pues, hechas las digresiones que antecedan, entraremos de lleno en la materia, diciendo que, jurídicamente hablando, el testamento es el modo legal de hacer constar nuestra última voluntad, y en él podemos disponer *mortis causa* de nuestros bienes, dándonos el destino que deseamos tengan después de nuestro fallecimiento (artículo 667 del Código civil vigente).

Según el artículo 663 pueden hacer testamento todos aquellos a quienes la ley no es lo prohíbe expresamente, y como según el artículo 665 están incapacitados para testar los menores de estorcer años de uno u otro sexo, y el que no se hallare en su pleno juicio, podrán otorgar testamento todos los mayores de estorcer años, no pudiendo hacerlo dos o más personas en un mismo testamento, porque lo prohíbe el artículo 666.

Y como queda bastante por decir sobre la cuestión de otorgamiento de testamento, continuaremos en otra crónica.—Paredes.

**Incendio en El Escorial**  
Ayer, a las ocho de la mañana, regresaron a Madrid los dos Parques de Bomberos que fueron a El Escorial con motivo de un incendio ocurrido en dicho pueblo.

El fuego comenzó en una casa inmediata al edificio que ocupa la estación de Teléfonos, y se propagó rápidamente a ésta, quedando destruida la techumbre de este edificio y la casa donde comenzó el siniestro.

Los bomberos de Madrid realizaron grandes esfuerzos, consiguiendo dominar rápidamente el incendio.

Quedaron destruidos los ajuares de las familias que ocupaban los dos edificios.

Una mujer abortó a consecuencia de la impresión. No ocurrieron más desgracias personales que ésta.

**MAQUINA DE ESCRIBIR SMITH PREMIER**  
La que usted comprara A. PERIQUET Y C.ª PIAMONTE, 23.—MADRID  
Pida referencias a cualquier organización obrera.

**LA TINTA SAMA SIEMPRE VENCE**  
Para su estilográfica

**Almorranas - Varices - Ulceras**  
Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y ÚNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 11. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15970.

## Delegación local del Consejo de Trabajo

Ayer, a las once en punto de la mañana, celebró sesión, bajo la presidencia del teniente de alcalde don Bernardo Martín, con asistencia de los señores inspector regional y delegado regional de Trabajo y las representaciones patronal y obrera.

Se aprobó el acta anterior, no sin que la representación obrera tuviera que recordar algún concepto expuesto por el delegado de Trabajo, que no constaba, y que aquél rectificara manifestando que lo que aparece en el acta es lo que él manifestó.

Se da cuenta, y son aprobadas, de un buen número de actas de infracción, y alguna de obstrucción, levantadas por las Comisiones inspectoras, con propuestas de 275 pesetas de multa, predominantemente en ellas las de industriales de vaquerías.

Se dio cuenta de los dos proyectos de informe para el ministerio de Trabajo que presentan la representación obrera y por separado la patronal, que formaron la Ponencia para dicho objeto, acerca de la excepción que solicita la Sociedad anónima Pompa Fúnebres para sus cocheros, mozos de cuadra y lacayos, de la jornada de ocho horas y del descanso dominical; aprobándose por ocho votos contra seis el de la representación obrera, que lo hace en el sentido de que no se debe acceder a lo solicitado, teniendo en cuenta la abundancia de medios que da la legislación para que, sin interrumpir la permanencia del servicio, puedan los obreros disfrutar de los beneficios que la misma otorga.

Aparece el alcalde, y ocupa la presidencia.

Se da cuenta del real decreto aprobando el reglamento del Descanso dominical.

La presidencia dice que debe darse por enterada la Delegación; pero la representación obrera llama su atención acerca de varios extremos por los cuales se les encomienda determinadas funciones a las Delegaciones del Trabajo, señalando aquél que se refiere a las tabernas; la representación patronal apuntó otros, y se acordó nombrar una Ponencia, compuesta de tres obreros y tres patronos, para que, mediante un detenido estudio, presenten un dictamen acerca de lo que proceda en cada caso.

Se acuerda asimismo pase a la Ponencia correspondiente el pacto que remiten las Directivas de dueños de vaquerías y de dependientes de las mismas sobre normas de trabajo, descansos y sueldos o jornales. La Mercantil Patronal y la Cámara de Comercio remiten sendas instancias solicitando remedio para evitar la competencia de la venta ambulante.

El alcalde recaba su competencia en esta asunto, y dice que lo llevará a la Junta de tenientes de alcalde.

Conoció de una instancia de la Sociedad de Salones de Limpioabatas pidiendo se le autoriza de terminado horario los domingos y se extienda la competencia de los ambulantes, y otra de la Sociedad de obreros de la misma industria pidiendo el apoyo de la Delegación para llegar a un acuerdo con los patronos; acordándose pasar todo ello a una Ponencia para que procure el modo de llegar a un pacto, y si no le fuere posible, proponga lo que proceda.

El Monte de Piedad y Caja de Ahorros solicita la aprobación de un horario para el domingo con arreglo a la nueva disposición, y pide se le diga cuándo ha de comenzar a regir.

En este momento el alcalde se llama en un asunto de urgencia y se retira, no sin antes manifestar que, teniendo necesidad de tratar de una cuestión interesante, ruega se le diga qué día disponible tienen los señores presentes para volver a reunirse; y contestándosele que cuando disponga, se acordó celebrar sesión el próximo lunes, 7, a la misma hora, y se levantó la sesión de hoy a la una.

**Arenal, 4. Teléfono 11190. Pompas Fúnebres.**

**La Agrupación Socialista de Tolosa**  
TOLOSA, 5.—Se ha celebrado asamblea general de la Agrupación Socialista para examinar los asuntos correspondientes al cuarto trimestre de 1926.

Quedaron aprobadas las actas, correspondencia, movimiento de afiliados y cuentas, resultando de las mismas que el movimiento de fondos en su mayor parte ha correspondido a la venta de periódicos socialistas, libros y fotografías del camarada Pablo Iglesias.

El nuevo Comité ha quedado constituido por los compañeros siguientes: Ángel Martínez, presidente; Elviro Sáez, secretario; Santiago González, tesoro, y Carlos Lecuona, José Hernández, Ángel Azárate y Jesús Ochoa, vocales. Como delegado a la Federación fue elegido el compañero Pedro Doctorarens.

Esperamos que durante el año actual la Agrupación Socialista haga mayores progresos que el anterior.—Sáez.

**PRESERVATIVOS**  
Catálogo gratis sin enviar sello. LA DISCRETA.—Salud, 6.

**Primer Gabinete Ortopédico de España**  
**CELESTINO BONILLA**  
Juan de Austria, 25 VALENCIA  
Gran Premio con medalla de Oro y Gran Cruz en la reciente Exposición Internacional de Lieja.

**PIERNAS Y BRAZOS ARTIFICIALES**

**HERNIAS (trencaduras)** Cojín herniario de caucho, para la contención y curación de todas las hernias, por antiguas y rebeldes que sean. Maravillosos resultados.

**TORCEDURAS DEL CUERPO** Aparatos especializados para corregir piernas torcidas, mal de Pott, escoliosis, parálisis, pies planos, caída de la matriz, riñón móvil y para adelgazar.

**LOS MECANISMOS MAS PERFECTOS AL SERVICIO DE LA HUMANIDAD DOLIENTE**

La Clínica Bonilla, de Valencia, remite gratis a quien le interese catálogo ilustrado y testimonios de muchos mutilados que con estos procedimientos pueden andar, escribir y trabajar en sus oficios.

**SERIO TRIUNFO DE LA ORTOPEDIA ESPAÑOLA. EL JURADO DE LIEJA ASI LO CONFIRMA**  
Este Gabinete no tiene suertesales.

**Consulta directa personalmente o por escrito a**  
Juan de Austria, 25.—VALENCIA

**Importantes descuentos a las clases humildes**

**PAPEL DE FUMAR BAMBÚ**

**LA TINTA SAMA SIEMPRE VENCE**

**Para su estilográfica**

**Almorranas - Varices - Ulceras**  
Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y ÚNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 11. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15970.

**Delegación local del Consejo de Trabajo**

Ayer, a las once en punto de la mañana, celebró sesión, bajo la presidencia del teniente de alcalde don Bernardo Martín, con asistencia de los señores inspector regional y delegado regional de Trabajo y las representaciones patronal y obrera.

Se aprobó el acta anterior, no sin que la representación obrera tuviera que recordar algún concepto expuesto por el delegado de Trabajo, que no constaba, y que aquél rectificara manifestando que lo que aparece en el acta es lo que él manifestó.

Se da cuenta, y son aprobadas, de un buen número de actas de infracción, y alguna de obstrucción, levantadas por las Comisiones inspectoras, con propuestas de 275 pesetas de multa, predominantemente en ellas las de industriales de vaquerías.

Se dio cuenta de los dos proyectos de informe para el ministerio de Trabajo que presentan la representación obrera y por separado la patronal, que formaron la Ponencia para dicho objeto, acerca de la excepción que solicita la Sociedad anónima Pompa Fúnebres para sus cocheros, mozos de cuadra y lacayos, de la jornada de ocho horas y del descanso dominical; aprobándose por ocho votos contra seis el de la representación obrera, que lo hace en el sentido de que no se debe acceder a lo solicitado, teniendo en cuenta la abundancia de medios que da la legislación para que, sin interrumpir la permanencia del servicio, puedan los obreros disfrutar de los beneficios que la misma otorga.

Aparece el alcalde, y ocupa la presidencia.

Se da cuenta del real decreto aprobando el reglamento del Descanso dominical.

La presidencia dice que debe darse por enterada la Delegación; pero la representación obrera llama su atención acerca de varios extremos por los cuales se les encomienda determinadas funciones a las Delegaciones del Trabajo, señalando aquél que se refiere a las tabernas; la representación patronal apuntó otros, y se acordó nombrar una Ponencia, compuesta de tres obreros y tres patronos, para que, mediante un detenido estudio, presenten un dictamen acerca de lo que proceda en cada caso.

Se acuerda asimismo pase a la Ponencia correspondiente el pacto que remiten las Directivas de dueños de vaquerías y de dependientes de las mismas sobre normas de trabajo, descansos y sueldos o jornales. La Mercantil Patronal y la Cámara de Comercio remiten sendas instancias solicitando remedio para evitar la competencia de la venta ambulante.

El alcalde recaba su competencia en esta asunto, y dice que lo llevará a la Junta de tenientes de alcalde.

Conoció de una instancia de la Sociedad de Salones de Limpioabatas pidiendo se le autoriza de terminado horario los domingos y se extienda la competencia de los ambulantes, y otra de la Sociedad de obreros de la misma industria pidiendo el apoyo de la Delegación para llegar a un acuerdo con los patronos; acordándose pasar todo ello a una Ponencia para que procure el modo de llegar a un pacto, y si no le fuere posible, proponga lo que proceda.

El Monte de Piedad y Caja de Ahorros solicita la aprobación de un horario para el domingo con arreglo a la nueva disposición, y pide se le diga cuándo ha de comenzar a regir.

En este momento el alcalde se llama en un asunto de urgencia y se retira, no sin antes manifestar que, teniendo necesidad de tratar de una cuestión interesante, ruega se le diga qué día disponible tienen los señores presentes para volver a reunirse; y contestándosele que cuando disponga, se acordó celebrar sesión el próximo lunes, 7, a la misma hora, y se levantó la sesión de hoy a la una.

**Arenal, 4. Teléfono 11190. Pompas Fúnebres.**

**La Agrupación Socialista de Tolosa**  
TOLOSA, 5.—Se ha celebrado asamblea general de la Agrupación Socialista para examinar los asuntos correspondientes al cuarto trimestre de 1926.

Quedaron aprobadas las actas, correspondencia, movimiento de afiliados y cuentas, resultando de las mismas que el movimiento de fondos en su mayor parte ha correspondido a la venta de periódicos socialistas, libros y fotografías del camarada Pablo Iglesias.

El nuevo Comité ha quedado constituido por los compañeros siguientes: Ángel Martínez, presidente; Elviro Sáez, secretario; Santiago González, tesoro, y Carlos Lecuona, José Hernández, Ángel Azárate y Jesús Ochoa, vocales. Como delegado a la Federación fue elegido el compañero Pedro Doctorarens.

Esperamos que durante el año actual la Agrupación Socialista haga mayores progresos que el anterior.—Sáez.

**PRESERVATIVOS**  
Catálogo gratis sin enviar sello. LA DISCRETA.—Salud, 6.

# Lo del día

## Conferencia diplomática.

El ministro de Estado celebró ayer una extensa conferencia con el embajador de Inglaterra.

## En los ministerios.

El presidente despachó con los ministros de Hacienda, Instrucción pública y Guerra, el director general de Marruecos y Colonias, el delegado del Canal de Isabel II y el oficial mayor de la Presidencia.

El ministro de la Guerra, después de la visita que hizo a la Diputación provincial de Madrid, despachó con los generales Saro y Cantón, y recibió al marqués de Agüero con una Comisión de Bilbao.

El de Gobernación recibió al alcalde de Avila, al conde de Salvatierra con el alcalde de Corral Rubio, al general Hermosa y al alcalde de Albortana.

El de Trabajo recibió al alcalde de Albortana con una Comisión de dicha ciudad, para solicitar un préstamo del Instituto Nacional de Previsión para el funcionamiento de una Escuela Móvil, que ya está edificada por aquel Ayuntamiento, y para que el ministro interese cerca del Gobierno que se proporcione el suficiente material ferroviario para dar salida a los productos de aquella región.

## Propuestas de recompensa.

Ayer se reunió el Pleno del Supremo de Guerra y Marina para examinar 248 propuestas de recompensas, entre ellas la del teniente coronel dos veces laureado Varela.

## La mañana en Palacio.

El presidente del Consejo despachó con don Alfonso.

En visita de cumplimiento fueron recibidos varios señores, entre ellos el ministro del Brasil y el gobernador de Vizcaya.

## Construcción de una cárcel en Sevilla.

Se ha firmado un decreto autorizando la construcción de una cárcel en Sevilla.

## La patrulla «Atlántida».

En la Dirección de Marruecos y Colonias manifestaron ayer que la patrulla «Atlántida» cubrió anteayer sin novedad la etapa Bolana-San Luis del Senegal.

## Afadieron que hoy se propone hacer la etapa San Luis del Senegal-Port-Etienne.

## En honor del duque de Tetuán.

Con la presencia del duque de Tetuán y su ayudante, señor La Cerda, se celebró ayer la inauguración de la lámpara del primero instalada en el salón de sesiones, cumpliendo el acuerdo de la Diputación, en honor del duque de Tetuán, por la acertada gestión que llevó a cabo desde el Gobierno civil de la provincia de Madrid durante el tiempo que desempeñó el cargo.

## El funcionamiento de la Comisión permanente de Enseñanza Industrial.

La «Gaceta» publicó ayer una real orden del ministerio de Trabajo aprobando el reglamento para el orden y funcionamiento interior de la Comisión permanente de Enseñanza Industrial.

## En el Supremo de Guerra y Marina.

En la reunión que celebró ayer el Pleno del Consejo Supremo de Guerra y Marina fueron examinadas 248 propuestas de recompensas de jefes y oficiales.

El próximo jueves se celebrará la vista de la causa seguida contra el educando Indalecio Gómez, por fraude; el sábado se reunirá el Pleno y habrá asamblea de la orden de San Hermenegildo.

## Los demás días laborales se dedicarán al despacho ordinario.

## Nacionalización de la Agencia Fabra.

En 250.000 pesetas, aportadas por los directores o presidentes de los Consejos de Administración de los Bancos de Vizcaya, Bilbao, Español de Crédito, Urquijo y Central han sido adquiridas las acciones que de la Agencia Fabra posee la francesa, Agencia Hsvas, habiendo sido firmada ya la escritura de compra.

## La Agencia Fabra ha nombrado su nuevo Consejo de Administración en la siguiente forma:

Presidente, don Venancio de Echeverría; vicepresidente, don Valentín Ruiz Semén; consejeros: señor marqués de Torre Hoyos, don José Manuel Figueras, don Julio Collado, don José L. Mancisidor y don Marcelino Esteban Collantes; consejero secretario, don Luis Amato Ibarrola. La Gerencia de la Sociedad continuará a cargo de los señores Esteban Collantes y Amato.

Al quedar nacionalizada la Agencia Fabra, ha establecido un intercambio con las Agencias Havas de Francia, Reuter de Inglaterra, Wolf de Alemania y Stefani de Italia.

## Más visitas.

Anoche recibió el presidente al duque de Brabante y al gobernador de Huelva.

## La distribución de vagones.

A petición de las entidades mineras y agrícolas interesadas, se ha dispuesto que los delegados especiales del ministerio de Fomento encargados temporalmente de la distribución de vagones actúen de modo permanente.

## Los automóviles.

Un chofer y un guardia, heridos de gravedad.—Otros atropellos. Ayer tarde, en la Avenida de la Reina Victoria, ocurrió un lamentable suceso, del que resultaron gravísimamente heridos un chofer y un guardia municipal afecto al servicio de vigilancia sobre la circulación.

## Proximamente a las tres de la tarde, frente al número 11 de la citada Avenida, pasó el auto 21.361 M., que conducía Carlos Vázquez Milcheiterna, de treinta años de edad, domiciliado en la calle de San Blas, número 5.

## Procedente del Stádium, cayó, próximo al auto, un balón. Carlos se des-

## En la Asociación de alumnos de ingenieros y arquitectos "Scholárum"

Después de declarar comenzado el acto, el presidente, señor Sbert, concedió la palabra al señor Blein, que leyó unas cuartillas, en las que hacía la presentación del conferenciante, don César Cort y Botí, catedrático de la Escuela Superior de Arquitectura e Ingeniería industrial, y que con esta conferencia «Sobre colaboración del arquitecto y el ingeniero en la construcción y en la urbanología», y que son: 12 de carácter técnico, y tres de carácter general las conferencias preparadas, que, con las clases de idiomas, constituye la labor a desarrollar en el presente curso.

El conferenciante, señor Cort, comienza diciendo que ofrece lo que piensa sobre el tema sin temor a herir susceptibilidades. Trata de la competencia entablada entre las Escuelas de Arquitectos e Ingenieros y la lucha para dar cada una mayor número de especialistas, entre otras la Geodesia, que dan ambas para que sus alumnos puedan ingresar como ingenieros geógrafos, puesto que, como especialidad, en ninguna de ambas carreras sirve para nada, y a fuerza de dar como asignaturas cosas útiles.

Dice que existen, además de las Escuelas especiales citadas, las de Ingenieros militares y la de artillería, que es similar, pudiendo, en vez de tantas escuelas especiales, crearse una común, unificándose el estudio de conocimientos generales, y dándose lugar a la extensión de la especialidad; y aplica el cuento del estudiante de caballería que cuando otros estudiantes discutían los conocimientos generales que se daban en las distintas facultades y escuelas, al preguntarle si había estudiado electricidad, contestó que habían explicado la electricidad como cosa del diablo y de brujería.

Debia, pues, crearse una Escuela de ingeniería general, en vez de las matemáticas generales comunes a todas estas carreras, y que se explican hoy con distinta intensidad en los diferentes centros, y luego, para las especialidades, crear una especie de doctorado. De este modo habría más compañerismo y comunidad de ideas y sentimientos al escoger una profesión.

Como decía Descartes en su discurso que tenía que prescindir de todas las definiciones de lo conocido, aun en el caso de conformidad unánime, dándole como falso para fundar su escuela filosófica, hay que prescindir de las actuales normas y rectificarlo todo, creando, en lo posible, la unidad.

Trata de la relación entre las profesiones, y cita el curioso libro «Orígenes de las profesiones», de Spencer, en el que, sin llegarse a los tiempos bíblicos, se demuestra que la Agricultura y la Arquitectura han dado origen y sido fundamento de las demás profesiones.

La Arquitectura en todos los tiempos ha sido algo lógico, y ha ido depurando, buscando y hallando la solución de todos los problemas que se han ido planteando. A los arquitectos se les habla de máquinas—que son cosas modernas que, si dentro de un lapso de tiempo largo, siguieran usándose, tendrían probablemente siempre la misma forma—, mientras que en arquitectura la forma evoluciona.

Los arquitectos, si sentimos necesidad de colaboración, buscamos a los auxiliares. Un ingeniero no llama jamás a un arquitecto en una obra; y el ingeniero, si sentimos necesidad de colaboración, buscamos a los auxiliares. Un ingeniero no llama jamás a un arquitecto en una obra; y el ingeniero, si sentimos necesidad de colaboración, buscamos a los auxiliares.

En la estación indicada hay un letrero anunciando al público que desde el día 20 del actual el trayecto Puerta del Sol-Ventas costará veinte céntimos en vez de diez que venía rigiendo.

La política que sigue la Dirección o Consejo de la Compañía del Metropolitano no puede ser más detestable. Rebaja los billetes temporalmente el tiempo que considera preciso para que el público se acostumbre a utilizar ese servicio, y una vez conseguido eleva el precio.

No les parece a esos señores que esa política es realmente censurable? El escasez de personal existe en todas las estaciones, produciendo las consiguientes molestias al vecindario.

## Sección de noticias

Hospital del Niño Jesús.—Hoy, domingo, a las once de la mañana, se celebrará sesión clínica pública en este Hospital, en la que se presentarán las siguientes comunicaciones: Doctor Tuvo, mongolismo; doctor Covenat, infantilismo raquítico; doctor Garrido Lestache, parálisis facial.

Sociedad Española de Física y Química.—Mañana, lunes, a las seis y media de la tarde, en el aula número 5 de la Facultad de Ciencias, celebrará la Sociedad Española de Física y Química su sesión científica ordinaria, para la que hay anunciado varios trabajos.

Mitin de higiene social.—El correspondiente a hoy, domingo, se celebrará, a las once de la mañana, en el teatro Infanta Beatriz, tomando parte los oradores siguientes: Doctor Navarro Fernández, don Fernando Marifosa, director de la Cruz Roja Juvenil; don Emilio Llasera, doña Dolores Gortázar, escritora; doña Luisa F.

El incendio de la Central telefónica de El Escorial. Al tener noticia, de madrugada, del siniestro ocurrido en la Central de Telefonos de El Escorial, la Compañía Telefónica Nacional de España se apresuró a enviar a ese real sitio el personal y material necesario, que trabajó activamente, consiguiendo que a las nueve de la mañana siguiente quedaran restablecidas las comunicaciones interurbanas.

Nos comunica la Compañía Telefónica que hoy podrá prestarse el servicio urbano con igual normalidad que antes del incendio, y es de advertir que éste ha destruido por completo el edificio, y que han tenido que ser enviados nuevos cuadros y adquirir oro local para Central Telefónica.

En El Escorial se comenta muy favorablemente la actividad y celo desplegados por la Compañía Telefónica Nacional de España.

## En la Casa del Pueblo

### CONSTRUCTORES DE CARRUAJES

El soporro a parados.—Elección de cargos.—Expulsión de un asociado.

En el salón grande de la Casa del Pueblo continuó la junta general de la Sociedad de Constructores de Carruajes.

Se reprodujo la discusión referente a la forma de pagar a los 16 huelguistas que quedan de la «Carrocera Parisiense», y se acordó que se les continúe dando el subsidio de la Caja mientras haya fondos en ella, y autorizar a la nueva Directiva para que solicite la cuota de parados si lo estima oportuno.

Se eligieron los siguientes cargos: Cristóbal Verdejo, presidente; Manuel Villar, vicepresidente; Félix Retamar, secretario primero; Isidro López, vicesecretario; Carlos Araujo, tesorero; Ramón Barco, contador; Angel Romero, vicecontador.

Los vocales se nombrarán en otra sesión.

Sección de Socorros: Manuel De Grado, presidente; Angel Martín, vicepresidente; José García, secretario;

## Bar Metro

Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano.

## MALES SECRETOS

Purgaciones recientes y crónicas, Clisitis, Prostatitis, Orquitis, Sífilis, Impotencia, Neurastenia, Afeciones de la piel y de la sangre, Sarna, Almorranas, Insectos del pelo, curarse rápida y radicalmente (por sí solo) con los infaltables específicos ZECNAS, muy económicos. Farmacia D. Rey, Infantas, 7, Madrid. Remítense por correo. Pedid catálogo específico ZECNAS, gratuito.

## Cooperativa Obrera «La Dignidad»

PETREL - ALICANTE

Obreros: Comprad vuestros géneros en la Cooperativa Obrera; calidad y peso justo.

## El libro de los célebres medicamentos alemanes del Cura Heumann.

Qualquiera de las 288 páginas de este libro que se lea, da la pauta obtenerse gratuitamente, y sin compromiso alguno, impresión que se trata de una obra utilísima, de un buen precio, y que es indispensable para enfermos y sanos. Todos los que deseen el envío del libro CERTIFICO haber visto esta obra de divulgación científica, dirán: «Este FICADO para las amarras, repítase un solo día 30 céntimos. El libro del Cura Heumann» Farmacia Torres-Acero, Madrid, Apartado 10008, Trafalgar 14.

Los establecimientos HEUMANN se venden en: BARCELONA: Farmacia del Dr. Barthelemy, Plaza Universidad, con Talleres; VALENCIA: Farmacia F. García Guzmán, Suc. del Dr. Grau, Pl. Santa Catalina 4; ZARAGOZA: Farmacia Moderna, Dr. J. Gracia Zafra, Alfonso I, núm. 20.

El libro «Heumann» trata del origen, síntomas, diagnóstico y curación de las enfermedades de: Hígado, Intestino, Riñón, Pulmón, Estómago, Sangre, Nervios, Gotta y reumatismo, Urticaria, etc.

100000 libros gratis

288 páginas 158 ilustraciones

Sono núm. 56 Farmacia Torres-Acero, Madrid, Apartado 10008, Trafalgar 14

Nombre y apellido: \_\_\_\_\_

Profesión: \_\_\_\_\_

Domicilio: \_\_\_\_\_

Población: \_\_\_\_\_

Provincia: \_\_\_\_\_

ACABA DE PUBLICARSE

## «La canción del asno»

folleto de poemas inéditos escritos por nuestro camarada M. SEISDEDOS, editado por la Gráfica Socialista.

Precio de venta: TREINTA céntimos.

## En el «Metro» falta personal

La falta de personal en el Metropolitano, especialmente en algunas estaciones, da lugar a que se pierda tiempo y produzca disgustos, como el ocurrido anteayer en la estación de Manuel Becerra, en una hora como las siete y media de la mañana, que tanto obrero acude para ir al trabajo.

A esta hora, en la estación indicada, no había más que una señorita para recibir los billetes de los viajeros que salían y picar los de los que entraban, produciéndose la consiguiente aglomeración y pérdida de tiempo, que el público no toleró al observar la presencia de un jefe que no hacía más que mirar cómo se aglomeraban los viajeros y no ayudaba a recoger los billetes.

Ante esta actitud, los viajeros levantaron la mano que les impedía el paso y procedieron a salir; esto indignó al jefe espectador, y con malas formas quiso detener a los que salían. Pero, afortunadamente, no pasaron las cosas a mayores por la intervención de otro jefe que, con educación, evitó un conflicto.

## Aumento de tarifas.

En la estación indicada hay un letrero anunciando al público que desde el día 20 del actual el trayecto Puerta del Sol-Ventas costará veinte céntimos en vez de diez que venía rigiendo.

La política que sigue la Dirección o Consejo de la Compañía del Metropolitano no puede ser más detestable. Rebaja los billetes temporalmente el tiempo que considera preciso para que el público se acostumbre a utilizar ese servicio, y una vez conseguido eleva el precio.

## Sección de noticias

Hospital del Niño Jesús.—Hoy, domingo, a las once de la mañana, se celebrará sesión clínica pública en este Hospital, en la que se presentarán las siguientes comunicaciones: Doctor Tuvo, mongolismo; doctor Covenat, infantilismo raquítico; doctor Garrido Lestache, parálisis facial.

Sociedad Española de Física y Química.—Mañana, lunes, a las seis y media de la tarde, en el aula número 5 de la Facultad de Ciencias, celebrará la Sociedad Española de Física y Química su sesión científica ordinaria, para la que hay anunciado varios trabajos.

Mitin de higiene social.—El correspondiente a hoy, domingo, se celebrará, a las once de la mañana, en el teatro Infanta Beatriz, tomando parte los oradores siguientes: Doctor Navarro Fernández, don Fernando Marifosa, director de la Cruz Roja Juvenil; don Emilio Llasera, doña Dolores Gortázar, escritora; doña Luisa F.

El incendio de la Central telefónica de El Escorial. Al tener noticia, de madrugada, del siniestro ocurrido en la Central de Telefonos de El Escorial, la Compañía Telefónica Nacional de España se apresuró a enviar a ese real sitio el personal y material necesario, que trabajó activamente, consiguiendo que a las nueve de la mañana siguiente quedaran restablecidas las comunicaciones interurbanas.

Nos comunica la Compañía Telefónica que hoy podrá prestarse el servicio urbano con igual normalidad que antes del incendio, y es de advertir que éste ha destruido por completo el edificio, y que han tenido que ser enviados nuevos cuadros y adquirir oro local para Central Telefónica.

En El Escorial se comenta muy favorablemente la actividad y celo desplegados por la Compañía Telefónica Nacional de España.

## En la Asociación de alumnos de ingenieros y arquitectos "Scholárum"

Después de declarar comenzado el acto, el presidente, señor Sbert, concedió la palabra al señor Blein, que leyó unas cuartillas, en las que hacía la presentación del conferenciante, don César Cort y Botí, catedrático de la Escuela Superior de Arquitectura e Ingeniería industrial, y que con esta conferencia «Sobre colaboración del arquitecto y el ingeniero en la construcción y en la urbanología», y que son: 12 de carácter técnico, y tres de carácter general las conferencias preparadas, que, con las clases de idiomas, constituye la labor a desarrollar en el presente curso.

El conferenciante, señor Cort, comienza diciendo que ofrece lo que piensa sobre el tema sin temor a herir susceptibilidades. Trata de la competencia entablada entre las Escuelas de Arquitectos e Ingenieros y la lucha para dar cada una mayor número de especialistas, entre otras la Geodesia, que dan ambas para que sus alumnos puedan ingresar como ingenieros geógrafos, puesto que, como especialidad, en ninguna de ambas carreras sirve para nada, y a fuerza de dar como asignaturas cosas útiles.

Dice que existen, además de las Escuelas especiales citadas, las de Ingenieros militares y la de artillería, que es similar, pudiendo, en vez de tantas escuelas especiales, crearse una común, unificándose el estudio de conocimientos generales, y dándose lugar a la extensión de la especialidad; y aplica el cuento del estudiante de caballería que cuando otros estudiantes discutían los conocimientos generales que se daban en las distintas facultades y escuelas, al preguntarle si había estudiado electricidad, contestó que habían explicado la electricidad como cosa del diablo y de brujería.

Debia, pues, crearse una Escuela de ingeniería general, en vez de las matemáticas generales comunes a todas estas carreras, y que se explican hoy con distinta intensidad en los diferentes centros, y luego, para las especialidades, crear una especie de doctorado. De este modo habría más compañerismo y comunidad de ideas y sentimientos al escoger una profesión.

Como decía Descartes en su discurso que tenía que prescindir de todas las definiciones de lo conocido, aun en el caso de conformidad unánime, dándole como falso para fundar su escuela filosófica, hay que prescindir de las actuales normas y rectificarlo todo, creando, en lo posible, la unidad.

Trata de la relación entre las profesiones, y cita el curioso libro «Orígenes de las profesiones», de Spencer, en el que, sin llegarse a los tiempos bíblicos, se demuestra que la Agricultura y la Arquitectura han dado origen y sido fundamento de las demás profesiones.

La Arquitectura en todos los tiempos ha sido algo lógico, y ha ido depurando, buscando y hallando la solución de todos los problemas que se han ido planteando. A los arquitectos se les habla de máquinas—que son cosas modernas que, si dentro de un lapso de tiempo largo, siguieran usándose, tendrían probablemente siempre la misma forma—, mientras que en arquitectura la forma evoluciona.

Los arquitectos, si sentimos necesidad de colaboración, buscamos a los auxiliares. Un ingeniero no llama jamás a un arquitecto en una obra; y el ingeniero, si sentimos necesidad de colaboración, buscamos a los auxiliares.

En la estación indicada hay un letrero anunciando al público que desde el día 20 del actual el trayecto Puerta del Sol-Ventas costará veinte céntimos en vez de diez que venía rigiendo.

La política que sigue la Dirección o Consejo de la Compañía del Metropolitano no puede ser más detestable. Rebaja los billetes temporalmente el tiempo que considera preciso para que el público se acostumbre a utilizar ese servicio, y una vez conseguido eleva el precio.

## Sección de noticias

Hospital del Niño Jesús.—Hoy, domingo, a las once de la mañana, se celebrará sesión clínica pública en este Hospital, en la que se presentarán las siguientes comunicaciones: Doctor Tuvo, mongolismo; doctor Covenat, infantilismo raquítico; doctor Garrido Lestache, parálisis facial.

Sociedad Española de Física y Química.—Mañana, lunes, a las seis y media de la tarde, en el aula número 5 de la Facultad de Ciencias, celebrará la Sociedad Española de Física y Química su sesión científica ordinaria, para la que hay anunciado varios trabajos.

Mitin de higiene social.—El correspondiente a hoy, domingo, se celebrará, a las once de la mañana, en el teatro Infanta Beatriz, tomando parte los oradores siguientes: Doctor Navarro Fernández, don Fernando Marifosa, director de la Cruz Roja Juvenil; don Emilio Llasera, doña Dolores Gortázar, escritora; doña Luisa F.

El incendio de la Central telefónica de El Escorial. Al tener noticia, de madrugada, del siniestro ocurrido en la Central de Telefonos de El Escorial, la Compañía Telefónica Nacional de España se apresuró a enviar a ese real sitio el personal y material necesario, que trabajó activamente, consiguiendo que a las nueve de la mañana siguiente quedaran restablecidas las comunicaciones interurbanas.

Nos comunica la Compañía Telefónica que hoy podrá prestarse el servicio urbano con igual normalidad que antes del incendio, y es de advertir que éste ha destruido por completo el edificio, y que han tenido que ser enviados nuevos cuadros y adquirir oro local para Central Telefónica.

En El Escorial se comenta muy favorablemente la actividad y celo desplegados por la Compañía Telefónica Nacional de España.

## En la Asociación de alumnos de ingenieros y arquitectos "Scholárum"

Después de declarar comenzado el acto, el presidente, señor Sbert, concedió la palabra al señor Blein, que leyó unas cuartillas, en las que hacía la presentación del conferenciante, don César Cort y Botí, catedrático de la Escuela Superior de Arquitectura e Ingeniería industrial, y que con esta conferencia «Sobre colaboración del arquitecto y el ingeniero en la construcción y en la urbanología», y que son: 12 de carácter técnico, y tres de carácter general las conferencias preparadas, que, con las clases de idiomas, constituye la labor a desarrollar en el presente curso.

El conferenciante, señor Cort, comienza diciendo que ofrece lo que piensa sobre el tema sin temor a herir susceptibilidades. Trata de la competencia entablada entre las Escuelas de Arquitectos e Ingenieros y la lucha para dar cada una mayor número de especialistas, entre otras la Geodesia, que dan ambas para que sus alumnos puedan ingresar como ingenieros geógrafos, puesto que, como especialidad, en ninguna de ambas carreras sirve para nada, y a fuerza de dar como asignaturas cosas útiles.

Dice que existen, además de las Escuelas especiales citadas, las de Ingenieros militares y la de artillería, que es similar, pudiendo, en vez de tantas escuelas especiales, crearse una común, unificándose el estudio de conocimientos generales, y dándose lugar a la extensión de la especialidad; y aplica el cuento del estudiante de caballería que cuando otros estudiantes discutían los conocimientos generales que se daban en las distintas facultades y escuelas, al preguntarle si había estudiado electricidad, contestó que habían explicado la electricidad como cosa del diablo y de brujería.

Debia, pues, crearse una Escuela de ingeniería general, en vez de las matemáticas generales comunes a todas estas carreras, y que se explican hoy con distinta intensidad en los diferentes centros, y luego, para las especialidades, crear una especie de doctorado. De este modo habría más compañerismo y comunidad de ideas y sentimientos al escoger una profesión.

Como decía Descartes en su discurso que tenía que prescindir de todas las definiciones de lo conocido, aun en el caso de conformidad unánime, dándole como falso para fundar su escuela filosófica, hay que prescindir de las actuales normas y rectificarlo todo, creando, en lo posible, la unidad.

Trata de la relación entre las profesiones, y cita el curioso libro «Orígenes de las profesiones», de Spencer, en el que, sin llegarse a los tiempos bíblicos, se demuestra que la Agricultura y la Arquitectura han dado origen y sido fundamento de las demás profesiones.

La Arquitectura en todos los tiempos ha sido algo lógico, y ha ido depurando, buscando y hallando la solución de todos los problemas que se han ido planteando. A los arquitectos se les habla de máquinas—que son cosas modernas que, si dentro de un lapso de tiempo largo, siguieran usándose, tendrían probablemente siempre la misma forma—, mientras que en arquitectura la forma evoluciona.

Los arquitectos, si sentimos necesidad de colaboración, buscamos a los auxiliares. Un ingeniero no llama jamás a un arquitecto en una obra; y el ingeniero, si sentimos necesidad de colaboración, buscamos a los auxiliares.

En la estación indicada hay un letrero anunciando al público que desde el día 20 del actual el trayecto Puerta del Sol-Ventas costará veinte céntimos en vez de diez que venía rigiendo.

La política que sigue la Dirección o Consejo de la Compañía del Metropolitano no puede ser más detestable. Rebaja los billetes temporalmente el tiempo que considera preciso para que el público se acostumbre a utilizar ese servicio, y una vez conseguido eleva el precio.

## Sección de noticias

Hospital del Niño Jesús.—Hoy, domingo, a las once de la mañana, se celebrará sesión clínica pública en este Hospital, en la que se presentarán las siguientes comunicaciones: Doctor Tuvo, mongolismo; doctor Covenat, infantilismo raquítico; doctor Garrido Lestache, parálisis facial.

Sociedad Española de Física y Química.—Mañana, lunes, a las seis y media de la tarde, en el aula número 5 de la Facultad de Ciencias, celebrará la Sociedad Española de Física y Química su sesión científica ordinaria, para la que hay anunciado varios trabajos.

Mitin de higiene social.—El correspondiente a hoy, domingo, se celebrará, a las once de la mañana, en el teatro Infanta Beatriz, tomando parte los oradores siguientes: Doctor Navarro Fernández, don Fernando Marifosa, director de la Cruz Roja Juvenil; don Emilio Llasera, doña Dolores Gortázar, escritora; doña Luisa F.

El incendio de la Central telefónica de El Escorial. Al tener noticia, de madrugada, del siniestro ocurrido en la Central de Telefonos de El Escorial, la Compañía Telefónica Nacional de España se apresuró a enviar a ese real sitio el personal y material necesario, que trabajó activamente, consiguiendo que a las nueve de la mañana siguiente quedaran restablecidas las comunicaciones interurbanas.

Nos comunica la Compañía Telefónica que hoy podrá prestarse el servicio urbano con igual normalidad que antes del incendio, y es de advertir que éste ha destruido por completo el edificio, y que han tenido que ser enviados nuevos cuadros y adquirir oro local para Central Telefónica.

En El Escorial se comenta muy favorablemente la actividad y celo desplegados por la Compañía Telefónica Nacional de España.

## En la Asociación de alumnos de ingenieros y arquitectos "Scholárum"

Después de declarar comenzado el acto, el presidente, señor Sbert, concedió la palabra al señor Blein, que leyó unas cuartillas, en las que hacía la presentación del conferenciante, don César Cort y Botí, catedrático de la Escuela Superior de Arquitectura e Ingeniería industrial, y que con esta conferencia «Sobre colaboración del arquitecto y el ingeniero en la construcción y en la urbanología», y que son: 12 de carácter técnico, y tres de carácter general las conferencias preparadas, que, con las clases de idiomas, constituye la labor a desarrollar en el presente curso.

El conferenciante, señor Cort, comienza diciendo que ofrece lo que piensa sobre el tema sin temor a herir susceptibilidades. Trata de la competencia entablada entre las Escuelas de Arquitectos e Ingenieros y la lucha para dar cada una mayor número de especialistas, entre otras la Geodesia, que dan ambas para que sus alumnos puedan ingresar como ingenieros geógrafos, puesto que, como especialidad, en ninguna de ambas carreras sirve para nada, y a fuerza de dar como asignaturas cosas útiles.

Dice que existen, además de las Escuelas especiales citadas, las de Ingenieros militares y la de artillería, que es similar, pudiendo, en vez de tantas escuelas especiales, crearse una común, unificándose el estudio de conocimientos generales, y dándose lugar a la extensión de la especialidad; y aplica el cuento del estudiante de caballería que cuando otros estudiantes discutían los conocimientos generales que se daban en las distintas facultades y escuelas, al preguntarle si había estudiado electricidad, contestó que habían explicado la electricidad como cosa del diablo y de brujería.

Debia, pues, crearse una Escuela de ingeniería general, en vez de las matemáticas generales comunes a todas estas carreras, y que se explican hoy con distinta intensidad en los diferentes centros, y luego, para las especialidades, crear una especie de doctorado. De este modo habría más compañerismo y comunidad de ideas y sentimientos al escoger una profesión.

Como decía Descartes en su discurso que tenía que prescindir de todas las definiciones de lo conocido, aun en el caso de conformidad unánime, dándole como falso para fundar su escuela filosófica, hay que prescindir de las actuales normas y rectificarlo todo, creando, en lo posible, la unidad.

Trata de la relación entre las profesiones, y cita el curioso libro «Orígenes de las profesiones», de Spencer, en el que, sin llegarse a los tiempos bíblicos, se demuestra que la Agricultura y la Arquitectura han dado origen y sido fundamento de las demás profesiones.

La Arquitectura en todos los tiempos ha sido algo lógico, y ha ido depurando, buscando y hallando la solución de todos los problemas que se han ido planteando. A los arquitectos se les habla de máquinas—que son cosas modernas que, si dentro de un lapso de tiempo largo, siguieran usándose, tendrían probablemente siempre la misma forma—, mientras que en arquitectura la forma evoluciona.

Los arquitectos, si sentimos necesidad de colaboración, buscamos a los auxiliares. Un ingeniero no llama jamás a un arquitecto en una obra; y el ingeniero, si sentimos necesidad de colaboración, buscamos a los auxiliares.

En la estación indicada hay un letrero anunciando al público que desde el día 20 del actual el trayecto Puerta del Sol-Ventas costará veinte céntimos en vez de diez que venía rigiendo.

SUSCRIPCIONES:  
Madrid, un mes . . . . . 2,50 pts.  
Provincias, trimestre . . . . . 9 —  
25 ejemplares, 1,75 pts.

# EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD  
PÍDANSE TARIFAS  
Los anuncios se admiten en Administración  
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

## Del Antiguo Madrid Aguas y fuentes

«Magerit» denominaron los árabes a nuestro Madrid, y usaron de esta palabra, que significa avenas de agua, para expresar uno de los caracteres que más distinguen a este lugar en que nacimos: la abundancia de aguas. La vecina sierra la envía a los madrileños con espléndida prodigalidad. Si Madrid ha sentido sed en los últimos tres o cuatro años, ha sido por culpa de los que mangonean los intereses de la Villa, que, antes de partir, menguaban a los madrileños particulares, no dudando en poner en peligro la salud de este noble y sufrido pueblo; y no por pobreza y miseria del precioso líquido, pues Madrid es una de las capitales europeas que se encuentran en mejores condiciones para estar abundantemente abastecidas de este elemento. La sed que actualmente padece Madrid tiene numerosos precedentes. En múltiples ocasiones los madrileños sintieron la falta de agua, y siempre esa falta fué determinada por una misma causa: la imprevisión, agravada muchas veces por la acción de los intereses creados. Los encargados de la administración social de la Villa han sido, desde muy antiguo, míopes. Pocas veces vieron lejos, y en lo que al abastecimiento del agua se refiere pecaron en todas las épocas de imprevisores. Las obras que se debieron realizar para evitar en un momento dado la escasez del agua nunca se llevaron a cabo hasta que la penuria dejó sentir sus efectos. Causa pena el ver cómo hoy existe—como en otros tiempos—el problema del agua en una ciudad donde nunca debió plantearse tal problema, y esta tristeza que se apodera de nosotros es mayor al considerar que el Municipio madrileño cuenta hoy con unos elementos de juicio que antes no contaba y cuya existencia hace delicatosa la imprevisión.

Las aguas procedentes de la Sierra llegaban a Madrid por diferentes vías. Los antiguos viajes, algunos de cuyos ramales se han descubierto recientemente al hacer las obras del Metropolitano, eran, entre otros, los siguientes: el de la Castellana, Alcabilla, Albrunjal Alto, Albrunjal Bajo, Berro, Amaniel, Príncipe Pío y el del Rey. Las aguas que discurrían por ellos florecían en numerosas fuentes, sencillas unas, más o menos ornamentadas otras, monumentales dos o tres. Felipe V y Carlos III gustaron de adornar los paseos y jardines, las plazas y las glorietas, con fuentes, y de las erigidas en los días de sus respectivos reinados, algunas se conservan. Por orden del segundo de los monarcas nombrados, Ventura Rodríguez, el célebre arquitecto, trazó los planos de las fuentes de las cuatro estaciones, de la «Cibeles» y de «Nepituno», que actualmente constituyen notas muy rítmicas de dos populosas plazas y del paseo del Prado.

El Ayuntamiento posee unos cuantos dibujos hechos por Ventura Rodríguez, y que son otros tantos aspectos de los proyectos de las tres fuentes mencionadas. Hoy figuran estos dibujos en la Exposición del Antiguo Madrid.

También en la Exposición hay gran número de cuadros y fotografías representando algunas fuentes: como la de los Galpagos, la de los Onos Carinos, la del Cura, la de la Dorotea, la del Caño Gordo, la de los Ludones, la de los Bacines, la de la Alcachofa, la del Cisne, la de Pantojeas, la de Carlos V... De todas ellas, algunas han cambiado de emplazamiento dentro de Madrid, otras han salido fuera de la Villa, y más de una no ha dejado ni rastro de su existencia.

Las estatuas que coronaron diversas fuentes de antaño tienen hoy también su asiento en la Exposición. Allí están la de la «Mari-Blanca», la de la Abundancia y la de Endimión. La última estuvo primeramente en Puerta de Moros, y luego en la plaza de Lavapiés, viniendo a dar por último en el Museo Arqueológico. La de la Abundancia tuvo sus reales en la plaza de la Cebada, pasando después a hacer compañía a la de Endimión.

La de la «Mari-Blanca» merece párrafo aparte. Es obra del escultor florentino Ludovico Turquí, y representa a la Fe, según la escritura de compra que se ha encontrado hace poco entre los papeles del Archivo Municipal. En creencia de casi todos los cronistas que sobre ella han escrito, se trataba de una Venus. El pueblo la bautizó con el nombre de la «Mari-Blanca», y de esta manera se ha nombrado siempre. Desde el siglo XVII hasta mediados del pasado, estuvo situada en la Puerta del Sol, donde ocupó dos lugares; primero, en el centro, y más tarde, frente a la entrada de la iglesia del Buen Suceso, entre la calle de Alcalá y la de San Jerónimo. Después fué a la plaza de las Descalzas, y, finalmente, a los almocázar de la Villa, donde ha permanecido hasta ahora, en que la han colocado en sitio preferente de la Exposición. Los chiquillos, a quien inspira el demonio, se divertieron con la «impasible «Mari-Blanca», apedreándola sin piedad, y así que la desfiguraron «convenientemente», comenzaron a mofarse de ella dedicándole satíricos cantares. Tan mutilado estaba el amolcillo que tiene la popular «Mari-Blanca» a sus pies, que los muchachos le tomaron por una mona, y mientras rodaban a la fuente formando corro, gritaban desahogado:

«La «Mari-Blanca» de la Puerta del Sol tiene una mona y con ella, son dos...»

El 24 de julio de 1858 se inauguró en la calle Ancha de San Bernardo una fuente, y con ella la tradición de aguas del Lozoya. Merece también esta fuente una disquisición aparte, porque en el abastecimiento de aguas de Madrid representa la iniciación de una era de verdadera abundancia. Estaba, como se puede apreciar por las fotografías y cuadros de ella que se ofrecen a la curiosidad del público en la Exposición del Antiguo Madrid, frente a la iglesia de Monserrat, y fue el centro empuja el agua con tal impetu, por lo que el agua caía con una exagerada hipérbole, ha dicho que era un río en pie. Tenía, además del central, doce caños, y el derroche de agua que hacía entusiasma a los madrileños, que también le «escaron» cantares que entonaban nuestras abue-

las—entonces niñas—mientras jugaban al corro. Dichos cantares principiaban así:

En Ancha de San Bernardo hay una fuente con doce caños; sus ricas aguas son del Lozoya para las niñas de Zaragoza...

quienes «bebían» de aquellos caños eran los madrileños, pero el autor del anónimo romance quiso que bebieran «las niñas de Zaragoza» porque... no encontraba otra consonante para el Lozoya.

Hoy por hoy el mercado de Madrid y no decir nada del Manzanares sería descortés proceder. Aunque esmírridillo, el Manzanares es muy simpático. El borde a Madrid por la parte del Oeste, y naciendo en el puerto de Navacerrada, va a desaguar en el Jarama. Su pasado remoto debió de ser glorioso, y como dice un cronista madrileño, quien fecundó la vega de huertas que componían años ha lo que es hoy la Moncloa y la Florida, la Pradera del Corregidor y el Sotillo, debió de ser algo más que un pobre «aprendiz de río», como se le tituló. No siempre fué «navegable» en cochas y a caballo, como dijo un embajador alemán, sino que también lo fué «en barcos» en los días de Felipe II. De él se han burlado con sangriento gracejo Lope de Vega, Calderón, Tirso de Molina y Quevedo. De éste son aquellos versos:

Más agua trae en un jarro cualquier cantarillo de vino... y hasta el francés Alejandro Dumas se permitió con él la charigota de convertirlo a medio vaso de vino mal verificado sedientos. De vez en cuando el río, harto de tantas cuchufletas, se le hinchaban las narices, como vulgarmente se dice, y se desbordaba sembrando la desolación y el pánico por los lavaderos avedados en sus márgenes, y hasta en ocasiones se traga algún pequeño, que, irreverente, fué a reñojarse las posaderas en medio de su lecho; pero, generalmente, permanece apacible y tranquilo, y en los días de romería y de feria se congregan, siguiendo la tradición, para mendegar en aquella parte de su valle, alegría la vista con el serpiente cristalino de sus aguas...

Emiliano M. AGUILERA

## Dos choques de trenes

Ayer mañana, a varios kilómetros de distancia de la estación de Velazco (Avila), y a consecuencia de una falsa maniobra, chocaron el correo de Asturias y un mercancías.

Quedaron descarrilados once vagones del mercancías y cuatro del correo.

Afortunadamente, no ocurrieron desgracias personales.

Con dicho motivo los trenes sufrieron gran retraso en la línea de Avila.

También ayer, a las nueve y media de la mañana, en la estación de Ontanares (Segovia), chocaron dos trenes de mercancías, quedando destruidas e inutilizadas por completo las dos máquinas.

Resultó muerto el conductor de uno de los trenes, llamado Blas Blanco, y heridos de pronóstico reservado el maquinista y el fogonero del otro tren.

## El conflicto en Nicaragua

La actitud norteamericana prolonga la lucha.

MANAGUA, 5.—El jefe de los liberales, doctor Sacasa, se ha dirigido a las autoridades norteamericanas para expresarles su convencimiento de que el conflicto armado planteado en el territorio de esta República lleva trazas de prolongarse indefinidamente mientras el Gobierno de Washington prosiga en su extemporánea actitud.

Creo que el Gobierno del presidente Díaz se vería obligado a dimitir en cuanto dejara de contar con el apoyo de los Estados Unidos; con lo cual se abriría el camino para ir a unas nuevas elecciones que patentizarían los verdaderos sentimientos del pueblo nicaragüense.

Además, la presencia de las tropas de ocupación norteamericanas hace en extremo difícil la labor de los jefes liberales; quienes deben esforzarse de continuo para reprimir los sentimientos hostiles de sus propias tropas contra los fusileros norteamericanos.—Agencia Americana.

## En Inglaterra

La señora Pankhurst, candidato conservador.

LONDRES, 5.—La famosa señora Pankhurst, que tanto dió que hacer a la policía con sus estridentes propagandas feministas, ha sido designada candidato conservador por el distrito de White-Chapel.

Sus hijos son laboristas.

Contra las propinas.

El camarada Gibson de Workers' Union, ha declarado que se debería llevar a cabo una investigación sobre la propina.

El mejor modo de sustituir ésta —en su opinión—sería cargar los servicios en un 10 por 100.

De ese modo los patronos podrían pagar un sueldo decoroso a los operarios.

Conveniencia de los altos salarios.

José Bryce, presidente de una Compañía yanqui de alimentación, en un discurso pronunciado en el Club de Anunciantes de Hull, declaró que tiene mucha razón la idea norteamericana de que al aumentar el sueldo a los obreros de una industria se impulsa el mercado de la propia industria y el de las demás.

Al elevar los jornales en un 25 por 100, se elevan automáticamente en otro tanto o más las ventas. Por ello, los patronos deberían ser los más interesados en aumentar el poder de adquisición de los trabajadores.

Huelga minera.

Por haber querido «revisar» los sueldos de los trabajadores de los tajos han abandonado sus labores 2.000 operarios de Gwaunacurwen Collieries Company.

La Federación Minera Sudgalesa se ocupa del sueldo.

## EL PROBLEMA DE LOS MERCADOS

### ¿Cuándo se le dará solución?

Reconocida la necesidad y la importancia de los mercados en las grandes poblaciones, es conveniente saber cómo deben funcionar para rendir al vecindario los beneficios propios de su buen funcionamiento.

Hoy por hoy el mercado de Madrid, insuficiente a las necesidades de la población, no desempeña más función que la meramente administrativa: la de recaudar los arbitrios municipales.



Descargando verduras en la calle

«Es ésta la función que corresponde a una municipalidad bien organizada y que sienta la preocupación lógica del desempeño de su función? No.

Veamos. Las mercancías llegan al mercado, o dirigidas directamente por ferrocarril a los asentadores, o traídas en carros —esos carros que vienen cargados de legumbres y luego vuelven cargados de estiércol—, y pasan a manos de los asentadores. Estos señores tienen designado cada uno su sitio en el mercado, para operar, por el que pagan una insignificante, y sobre el que ejercen verdadera jurisdicción. Los precios, o están fijados por la Junta provincial de abastos, o son libres, a voluntad de los asentadores. El Municipio no tiene más intervención que la de ordenar el mercado y cobrar los impuestos. No puede ser más insignificante el papel del Municipio.

Los asentadores tratan directamente con los productores, a quienes anticipan dinero hasta la época de vender la cosecha. De esta manera tienen tendida una red sobre los puntos de producción que abastecen a la villa y corte, que les permite dominar el mercado a su capricho. Un productor no puede vender en nuestro mercado de la Cebada; es decir, si puede vender; pero la realidad es que no vende.

Estos intermediarios, que encarecen los productos cobrando comisiones abusivas, no existen ya más que en los países desorganizados.

No es sólo el daño que causan con la ganancia que se proporcionan, sino que influyen en el sostenimiento de los precios elevados de los productos. Ellos regulan el mercado haciendo que no llegue a él más mercancía que aquella

que consideran indispensable para que los precios no bajen, y se han dado casos de consentir que se pudriesen las mercancías, y tirarlas luego, antes que se produjese una baja en los precios.

En todas las grandes ciudades del mundo, con mercados propios y bien organizados, esto no ocurre, porque el Municipio funciona como asentador, con lo que tiene

ha fracasado porque los ganaderos no se consideraron bien tratados por el Municipio, lo que benefició a las Sociedades de abastecedores de carnes.

Otro aspecto que influye en la economía de los precios de los artículos es el transporte. Nuestro mercado está alejado de las vías de comunicación ferroviaria; las mercancías han de sufrir un encarecimiento por la carga y descarga de las mercancías a los carros o camiones que las han de arrastrar hasta el mercado.

En las concesiones de tranvías figura una cláusula que obliga a la Compañía explotadora de este servicio urbano a establecer un servicio de arrastre de estas mercancías a los distintos mercados; pero está cláusula, por lo mismo que beneficiaba al consumidor, no se ha cumplido ni se cumplirá en mucho tiempo.

El mercado de abastos debe estar enlucado en un lugar adecuado, al que sea fácil el arribo de los propios vagones del ferrocarril, a fin de que las mercancías sean depositadas en él directamente, y de allí reexpedidas a los mercados de distrito o barrio, evitando a la mercancía ciertas manipulaciones innecesarias que la encarecen.

Madrid para esto tiene muchas combinaciones. Nuestras Empresas ferroviarias cometieron el grave pecado de situar las estaciones en la parte baja de la ciudad, obligando con ello a que las mercancías tengan que ser arrastradas cuesta arriba, con lo que hay una gran pérdida de energías para esta población. Este grave defecto no tiene otro remedio que el de construir la línea de circunvalación proyectada por las Compañías; pero esta línea es cara y seguramente no se construirá.

Hay, pues, que situar el mercado en un lugar adecuado para que



Descargando verduras en Puerta de Moros

las mercancías vayan directamente a él; pero luego nos queda el problema del arrastre a los mercados de distrito o de barrio, que no tiene solución más económica que la del tranvía.

Al Municipio corresponde resolver este problema; pero, por desgracia, los municipios ni siquiera se preocupan de él.

¿Qué proyectos tiene sobre la materia el actual Ayuntamiento? Ninguno realizable. Cuantos problemas se encontró planteados al llegar a tomar posesión de los cargos, los tiene en la misma situación. No ha dado un paso hacia su solución.

## Ayuntamiento

Palabras del alcalde.

Cuando ayer mañana recibí el alcalde a los periodistas, uno de éstos le preguntó si podría felicitarle por la solución dada oficialmente por el Gobierno, y parecida ya en la «Gaceta», respecto al nombramiento de concejales, y contestó que no era preciso, aunque estaba satisfecho por la solución dada al asunto.

Ahora, le dijeron, los consejeros suplentes trabajaron con el anhelo de ser efectivos.

A continuación dijo que la lápida de don Antonio Maura ha sido entregada por el escultor, y para inaugurarla se espera la llegada a España del conde de la Mortera, que se halla ausente temporalmente.

Le ha visitado la Junta directiva del Lyceum (Club Femenino) para pedirle apoyo a la idea que tiene dicho Club de establecer jardines infantiles. Les ha contestado que ese asunto tiene todas sus simpatías, y recordó la proposición aprobada por el Ayuntamiento de desgravar de impuestos todos los solares que se convierten en jardines.

Se refirió a un artículo que, firmado con el seudónimo de Trota Calles, pide la desaparición de los árboles de la plaza de la Villa, al objeto de que tenga mayor lucimiento la Casa del Cardenal Cisneros.

Manifestó el alcalde que esa idea ya se le había ocurrido a él, y que para llevarla a la práctica esperaba solamente que se terminase de restaurar la torre de los Luynes, plantándose en la plaza, a ser posible, algunos cipreses, como los hay en las plazas de algunas capitales de Castilla; como Salamanca, Segovia, Toledo, etc.

Respecto a la poda de árboles de los jardines públicos, dijo que daba por terminada la polémica, pero que había recibido una carta de la Sociedad de Agricultores de España, firmada por el presidente y el secreta-

## El enfermo

— Abre la ventana, madre, que quiero ver el camino, el cielo de azul y plata y el tejado del molino!

¡ Así! ¡ Deja que respire los aires de la mañana!

¡ Qué olor más bueno a tomillo, a menta y a mejorana!

¡ Qué frescura la que viene con los rumores del río!

¡ Todo se dora: las nubes, el ramaje, el caserío!...

¡ Qué paz la del campo, madre! ¡ Qué hermosa es aquí la vida!

Estas brisas y tus besos han de curarme en seguida.

Allá, en la ciudad, los pobres no vemos el sol apenas; son oscuros los talleres y muy largas las faenas.

Luego, inquietudes, disgustos, el trabajo que está en crisis, despidos, insomnios, hambres, angustias y, en fin, la tisis...

¡ Ay, madre, yo no comprendo por qué están así las cosas!

¿ Por qué es de espaldas el mundo, cuando puede ser de rosas?

Cuando salí de la aldea, todo lo juzgaba bueno; pero me engañaba; he visto que más que perlas hay cieno.

Como sane, madre mía, no me irá más de tu lado. Cultivaré el pobre huerto, que está medio abandonado.

¡ Verás cómo nos regala de nuevo legumbres finas y frutas dulces y frescas, pintadas de púrpuras!

¡ Oh, qué felices seremos con sol, con pan y cariño!

Como es tan triste ser hombre, quiero volver a ser niño.

¡ En ti me refugio, madre! ¡ Acógeme en tu regazo!

¡ Todo menos tú es mentira! ¡ Bésame! ¡ Dame un abrazo!

¡ Nunca bebí miel como ésta de labios de otras mujeres!

¡ Hoy sé que jamás ninguna me querrá como me quieres!

¡ Muérame; pero en tus brazos! ¡ Que ellos sirvan de atad a los páldos despojos de mi pobre juventud!

El enfermo, fatigado, se deshace en ronca tos. Y la madre le contempla, vierte llanto y piensa en Dios.

Y cuando ve al hijo en calma, va a la ventana y, sombría, mira la ciudad que, inmóvil, se yergue en la lejanía.

Y, aunque están mudos los labios, los ojos le gritan, fieros: « ¡ Maldita loba, que chupas la sangre de los obreros! »

Miguel R. SEISDEDOS.

Madrid, 2-II-927.

## Notas internacionales

### ¿Hasta cuándo?

La XXXIV sesión del Consejo de la Oficina Internacional del Trabajo, que acaba de reunirse en Ginebra, ha tratado una vez más sobre el problema de la ratificación del convenio de Washington sobre la jornada de trabajo.

Va rayando en escándalo que siete años después de la Conferencia de Washington no haya pasado de proyecto la ratificación de dicho convenio internacional. Sólo Bélgica, entre todos los países industriales de alguna importancia, ha votado la ratificación sin condiciones, gracias a la tenacidad y a la energía del ministro de Trabajo, nuestro compañero Wauters.

Se creyó en Ginebra poder acelerar las ratificaciones instituyendo una Comisión encargada de examinar el conjunto de circunstancias o dificultades que se oponen a dar una base positiva e internacional a la jornada de trabajo. Dicha Comisión se ha reunido varias veces en París y en Ginebra, sirviendo esto al grupo patronal de pretexto para aumentar los obstáculos, fundados o no, de cuya labor obstructivista llevan la dirección los patronos franceses.

La Cámara popular francesa ha ratificado ya el Convenio de Washington, no así el Senado, donde, gracias a la complicidad de algunos senadores radicales, prestos siempre a defender a la burguesía, los patronos franceses esperan retardar, ya que moralmente no pueden impedir, su ratificación. Se apoyan para esto en las anomalías del momento actual en Francia, la crisis económica, razones técnicas, etcétera. Todo lo cual puede resumirse en dos palabras: egoísmo y mala voluntad.

Antes no se podía ratificar porque había mucho trabajo, grandes pedidos, que era necesario atender. Ahora tampoco se puede ratificar, porque hay crisis. Y, naturalmente, todos los Estados se excusan de no ratificar porque los otros no ratifican.

¿ Hasta cuándo va a durar este doble juego?

Es anormal, por no decir arbitrario, que se pueda argüir sobre razones técnicas a los siete años de haber sido votada la Convención sobre la jornada de trabajo, y que estas supuestas y fingidas razones técnicas detengan la ratificación general. La jornada de ocho horas se cumple ya en muchas industrias de numerosos países, y las razones técnicas no han sido vencidas o adaptadas al nuevo régimen de trabajo, de suerte que la producción lejos de disminuir ha aumentado.

Se han hecho públicos millares de ejemplos bien característicos y sobradamente irrefutables de que la jornada de trabajo no es función directa ni determinante en la producción, viéndose, en cambio, influenciado el rendimiento en su calidad y cantidad por el exceso de fatiga.

Creemos sinceramente que los patronos al obstinarse tercamente en su posición de negativa contra la Convención de Washington, se acusan ellos mismos de incapacidad o malévolo afán de mantener a la clase obrera en una situación deprimida de esclavitud, sin favorecer en nada la producción y en perjuicio del interés general.

La enseñanza que puede deducirse de todo esto se halla en la reivindicación formulada por la Internacional obrera al crearse la Organización Internacional del Trabajo, y que consiste en dar sanción legal a las convenciones que en su favor reúnan las tres cuartas partes de los votantes. Siendo el móvil fundamental de la institución del organismo del Trabajo de Ginebra el de universalizar las leyes y nivelar las condiciones de trabajo y de existencia para los obreros entre los Estados, es intolerable que la ratificación de las convenciones por los Parlamentos estén supeditadas al vaivén de los hechos económicos o fluctuaciones políticas.

Creemos que las Internacionales socialista y sindical deben tomar medidas para terminar con este conflicto.

### Era de esperar

Don Ramiro de Maeztu, que ha de ser despedido de la Redacción de «El Sol»—después de tres años y medio de agonía, según dice—, ha pasado a ser colaborador de «La Nación».

Así lo comunica anoche a sus lectores el órgano de la U. P.

Su «evolución» estaba descontada.

Ahora falta la de don Luis Olañaga.

Que no se haga esperar es lo que deseamos.

### El asesinato del niño Pepito Collado

BARCELONA, 5.—Se ha dictado auto de procesamiento y prisión sin fianza contra los mendigos José Daró Tomás, de cuarenta y cinco años, Crevilente, y Francisco Sanz Cuenca, de treinta y cinco de Riazza (Segovia), que encontrándose en estado de embriaguez pronunciaron unas palabras que hicieron concebir sospechas de que fueran los autores del asesinato del niño José Collado.

El auto de procesamiento ha sido dictado por el juez de instrucción de Igualada, que tramita las diligencias que se unirán al sumario que se inició, y que se dió por concluso.

### Las camareros de Sevilla ingresarán en la Federación Nacional

Un importante núcleo de camareros sevillanos, que durante bastante tiempo han venido trabajando por conseguir el ingreso en la Federación Nacional de Camareros de Cafés, Hoteles, Restaurantes y Bares de España, al considerar desahogada para los intereses de los trabajadores la táctica empleada por la Sociedad de Camareros existente en Sevilla, convocaron a una reunión, en la que se había de tratar de la constitución de una nueva organización afecta a la Federación, y, por tanto, a la Unión General de Trabajadores.

Esta reunión se celebró el pasado viernes, al terminar la cual se dirigió al presidente de la Federación, camarada Juan Vicente, el siguiente telegrama:

« Reunidos 90 camareros, han aprobado el reglamento y la adhesión a la Federación Nacional. Nuestros saludos fraternales.

« Por la Comisión: el presidente, Lérica. »

La labor de propaganda realizada por algunos compañeros sevillanos ha dado su fruto. Las fuerzas de la Unión General de Trabajadores se ven aumentadas al tomar el acuerdo ese importante grupo de camareros de ingresar en la Federación Nacional de Camareros, que a su vez pertenece a la Unión General de Trabajadores.

Reconociendo pasados errores, bastante lamentables, los trabajadores se van apartando de las entidades que los llevaron al fracaso en cuantos asuntos intervinieron.

### Reunión de ferroviarios

ZARAGOZA, 5.—En el Centro Ferroviario han celebrado la reunión anunciada los obreros pertenecientes al Sindicato Nacional Ferroviario (Zona séptima), bajo la presidencia del camarada Ramón Castaño.

Después de ser aprobada el acta y el reglamento de la séptima zona, se acordó la siguiente candidatura para los Comités paritarios:

Mariano Urgel, José Martínez, Antonio López, Ramón Castaño, Rufino Sanz, Maximiliano Malo, Angel Barquero, Dámaso Germán y José Bastor.

A la reunión asistieron 50 asociados.

### El conflicto de la carne

Se asegura que los tabajeros han celebrado una reunión, donde han acordado persistir en cierta actitud poco tranquilizadora para el vecindario madrileño.

Acercado de este problema, el alcalde dijo que no tenía noticia de nada, y que al Consejo de Administración del Matadero nada le habían comunicado los tabajeros. ¿Cuál es la veracidad de esto? La del alcalde, la de los tabajeros? ¿Están disgustados estos industriales? ¿Qué quieren? Siendo ellos los verdaderos dueños del Matadero, con una verdadera y numerosa representación en el Consejo de Administración, no nos explicamos la razón del conflicto que, al parecer, piensan provocar.

### TALLERES DE LA «GRAFICA SOCIALISTA»—SAN BERNARDO, 98

TELÉFONO 93481